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Полностью рассчитаться 
с д о л г а м и

— ТАКОВА ЦЕЛЬ УДАРНОГО МЕСЯЧНИКА, ОБЪЯВЛЕННОГО НА ПРЕД
ПРИЯТИЯХ «ТОМЛЕСПРОМА»
Июль в лесном цехе об

ласти выдался жарким не 
только в силу климатичес
ких условий. Как результат
— лесозаготовители значи
тельно перекрыли основные 
ркономические показатели, 
запланированные на месяц. 
Заметно сократился долг и 
по производству круглых 
лесоматериалов.

В ходе ударного месячни
ка, результаты которого бу
дут подведены к 15 сентяб
ря — Дню работникой леса,
— намечается полностью

ликвидировать долги по раз
делке древесины. Для этого 
надо разделать 376 тысяч 
кубометров, или дополни
тельно к плану 100 тысяч. 
Задача очень сложная (ведь 
даже в рекордном июле ру
беж составил 312 тысяч ку
бометров), но именно ее вы
полнение — лучший пода
рок лесозаготовителей к 
своему профессиональному 
празднику.

Задания ударного месяч
ника доведены до всех 
предприятий ?Томлеспро-

ма», намечены пути их вы
полнения'. Разработаны и 
дрполнительные меры мате
риального поощрения. На 
раскряжевке установлено 25 
премий (первых — пять, по 
300 рублей; вторых и треть
их—по десять, по 200 и 100 
рублей соответственно).

Выполнение заданий удар
ного месячника в лесу — 
долг каждого предприятия, 
конкретный вклад на трудо
вой вахте, посвященной 
XXVII съезду партии.

Ответственность
в р а ч а

Собирается в очередную 
командировкзг врач-фти
зиатр областного проти
вотуберкулезного диспан
сера Антонина Ивановна 
Титова. Дорога предстоит 
неблизкая — в Парабель- 
ский район, который, как 
и город Стрежевой, вхо
дит в зону ее «попече
ния». Заслуженного вра
ча РСФСР А. И. Титову 
в этих районах ждут 
коллеги. Она имеет бо
гатейший опыт не только 
как фтизиатр, но и как 
рентгенолог, отличный 
диагност. И любому вра- 
чу-организатору есть че
му поучиться у Антони
ны Ивановны, профессио
нальный стаж которой 
насчитывает более полу
века. Давно уже заслу
жила право отдыхать эта 
самоотверженная женщи
на.̂  Заслужила беззавет
ной работой на нелегком 
фронте борьбы с тубер
кулезом. Но коммунист 
Титова и сейчас не мыс
лит себя без труда, при
носящего обществу ре
альную пользу.

В «Присяге врача Со
ветского Союза» есть сло
ва: «торжественно кля
нусь... всегда помнить о 
высоком призвании со
ветского врача, об ответ
ственности перед наро
дом и Советским госу
дарством».

Через всю жизнь несут 
верность этой присяге от
личники здравоохранения 
— врач-радиолог област
ного онкологического дис
пансера В. Э. Струве, за
ведующая отделением 
томской детской больни- 

' цы № 1 Т. С. Шипунова, 
главный врач областного 
противотуберкулезн о г о  
диспансера О. Е. Шара- 
бурова, заместитель глав
ного врача Асиновской 
центральной городской 
больницы Г. П. Путинце- 
ва, врач Томской ' город
ской больницы «скорой 
медицинской помощи» 
М. Н. Дыдкин, главный 
врач Асиновского района 
А. С. Лукьянов, главный 
врач Колпашевского рай
она В. В. Мурзин и мно
гие другие доктора.

«Все большее значение 
в жизни общества и каж
дого человека, а значит, 
и в социальной политике 
партии, — отметил на 
апрельском (1985 г.) Пле
нуме ЦК КПСС Гене
ральный секретарь Цент
рального Комитета пар
тии товарищ М. С. Гор
бачев, — приобретают та
кие сферы, как здраво
охранение и народное об
разование». В документах 
Пленума подчеркнута не
обходимость существен
ного улучшения мате
риально-технической ба
зы здравоохранения, ка
чества медицинского об
служивания.

Из чего же складыва
ется качество медицин
ского обслуживания? 
Прекрасно, что строятся 
новые больницы, поли
клиники, профилактории, 
что совершенствуется их 
оборудование, обновляет
ся арсенал эффективных 
лекарственных средств. 
Но ведь бывает и так. 
Поликлиника новая, со
временная, специалисты 
всех профилей в ней есть, 
а жители недовольны. И 
если они жалуются лишь 
на большие очереди и 
неполный объем лечения, 
то поправить положение 
легче. Хуже, когда боль
ной в обиде на врача за 
невнимание, бездушие. 
Тем более, что безответ
ственное отношение к 
врачебному долгу одного 
специалиста бросает тень 
на медиков вообще.

Много лет работал в 
Комсомольской участко
вой больнице Первомай
ского района Б. В. Сон — 
и главным, и рядовым 

f врачом. На него неодно
кратно поступали жало
бы больных, их родст
венников, сотрудников 
больницы. Авторитет

сельского врача был не
поправимо подорван им 
же самим. От односель
чан не укрылись губи
тельное пристрастие Б. В. 
Сона к спиртному, его 
постоянные нарушения 
трудовой дисциплины. 
Как могли люди доверять 
свое здоровье, свои жиз
ни человеку, так низко 
павшему?..

Положение медиков 
особое. Им доверено са
мое ценное достояние 
народа — здоровье. Вот 
почему каждый из них 
должен отвечать самым 
высоким требованиям. 
Профессионализм, предан
ность делу, манера пове
дения, отношения в кол
лективе, семье, нравст
венный облик — все бе
рется на заметку, все 
взвешивается. Обо всем 
дано судить населению, 
среди которого медик жи
вет и работает.

Разговор о личной от
ветственности, активной 
социальной позиции каж
дого труженика службы 
здоровья, от главного 
врача до санитарки, при
обретает все большую 
остроту.

Помощь в становлении 
личности врача, воспита
ние из выпускника вуза 
настоящего доктора — 
важная задача партий
ных, профсоюзных орга
низаций всех лечебно-, 
профилактических уч
реждений области. Осо
бенно сейчас. Ведь в ши
роко развернувшейся се
годня борьбе за трезвый 
образ жизни врач должен 
сыграть первую скрипку 

такая уж у него служ
ба. Пропаганда трезвен
нических убеждений— это 
не только чтение лекций, 
но и умелый контакт с 
больными — в стациона
ре, на приеме. Причем 
пропаганда нужна не от
влеченная, а доказатель
ная, на конкретной ис
тории болезни, на симп
томах и ощущениях боль- /  
ного. Быть борцом за ' 
здоровый образ жизни 
вправе только человек, 
сам ведущий трезвую 
жизнь. Поэтому создание 
обществ борьбы за трез
вость во врачебной сре
де — насущная необхо
димость. у  нас в Томске 
энтузиастами этого цен
ного начинания стали 
специалисты областного 
наркологического диспан
сера.

Большое внимание об
ластной отдел здравоох
ранения уделяет после
дипломной подготовке 
врачей. Система специа
лизации и усовершенст
вования врачей имеет 
плановый характер и 
учитывает нужды прак
тического здравоохране
ния. Одногодичная спе
циализация — интерна
тура—призвана повысить 
профессиональный уро
вень выпускников инсти
тутов, степень их готов
ности к самостоятельной 
работе. Проходит она под 
руководством ведущих 
специалистов лечебно
профилактических учреж
дений.

Большое значение име
ет и моральный климат 
коллектива, куда попа
дает молодой врач.

Здоровье — благо и 
счастье для каждого че
ловека и вместе с тем 
— бесценное достояние 
общества. Доверено оно 
армии людей в белых ха
латах, самой профессией 
призванных к самопо
жертвованию. Умение 
прийти на помощь в лю
бую минуту — главное 
профессиональное каче
ство врача.

В лечебно-профилакти
ческих учреждениях об
ласти трудится более 
трёх тысяч врачей. Нын
че к ним приходит не
малое пополнение. Хочет
ся верить, что каждый 
из них сумеет работать 
так; чтобы еще выше 
поднять авторитет совет
ского врача.

■ За 175-тысячную тонну молока —  к 15 сентября!
даго?!

Ssf I

ЛУЧШИЕ ФЕРМЫ
Называем коллективы ферм, которые в областном со

ревновании за право надоить 175-тысячную с начала го
да тонну молока добились по итогам прошедшей недели 
лучших показателей:

Центральной ОПХ Нарымской государственной селек
ционной станции Колпашевского района (суточный на
дой от коровы — 14,4, прибавка к уровню прошлого го
да — а,6),

Богословской колхоза имени XXII съезда КПСС Зы
рянского района (12,1 и 1,3),

Коломиногривской совхоза имени бО-летия СССР Чаин- 
ского района (12 и 1,9),

Батуринской совхоза «Вперед» Шегарского района (11,5 
и 0,1),

Ежинской колхоза «Заря» Первомайского района (11,4 
и 1,6),

Победовской совхоза имени Ленина Асиновского района 
(10,8 и 0,4),

Зайцевской совхоза «Зайцевский» Кожевниковского 
района (10,6 и 1,5),

Новокрнвошеинской совхоза «Кривошеинский» Криво- 
шеинского района (10,4 и 0,9),

Плотниковской совхоза имени Калинина Бакчарского 
района (10 и 0,9),

Колбинской - совхоза «Тунгусовский» Молчановского 
района (10 и 0,8).

Примечание: Томский район сведений о победителях 
соревнования за неделю не представил.

Н а д е ж н о с т ь  
з е л е н о г о  к о н в е й е р а

По оперативным данным 
облсельхозуправлеиия на 
19 августа, суточная продук
тивность молочного стада в 
районах составила в кило; 
граммах (первая колонка— 
в прошлом году, вторая — в 
нынешнем, третья— процент 
выполнения годового плана 
закупок молока на 16 авгу
ста):
Чаиксний 9,в 9,9 67
Первомайский 9,7 9,9 68
Колпашевсний 9,5 9,7 69
Томский 9, 9,5 70
Молчановсиий 9,3 9,5 73
Зырянский 8,8 9,2 66
ЦрквЦшеинсний 9|5 9,2 69
Шегарсний 9,7 9,1 61
Асииовский 9 9 68
Тегульдетский 8,5 8,8 61
Кожевнииовский 8,7 8,7 64
Александровский 8,8 8,3 72
Каргасокский 7,9 8,1 74
Парабельский 7,6 7,8 67
Бакчарский 7,8 7,1 59
ПО ОБЛАСТИ 8,9 9 67

Спад продуктивности сно
ва остановлен. Почти на 12 
тонн по сравнению с этим 
же периодом прошлого года

выше валовый надой. Ана
лиз работы хозяйств пока- 
зьгаает, что стабильных ре
зультатов добиваются как 
раз там, где по примеру кол
хоза имени Фрунзе Зырян
ского района организовали 
надежный зеленый кон
вейер.

В совхозе «Корниловский» 
для поддержания высокого 
уровня продуктивности ис
пользуют свеклу, в ряде 
других — скашивают , па 
корм кукурузу. Видно, что 
люди не на словах, а на де
ле беспокоятся о молоке. К 
сожалению, так поступают 
не . везде. Если в Зырянском 
районе, где наконец-то по
няли выгодь! зеленого кон
вейера, среднесуточный на
дой превышает сейчас про
шлогодний показатель на 
400 граммов, то в Кривоше- 
инском наоборот — отстава
ние.

Добрая с«жава
. Готовились к встрече с 
многоопытной, строгой зве
ньевой, а тут на крыльцо 
вышла девчушка—хрупкая, 
стеснительная, всего три го
да как со школьной скамьи. 
Ошиблись адресом? Нет, пе
ред нами Светлана Рыбало- 
ва. Это ее звеном за семь 
месяцев надоено от каждой 
коровы на 270 килограммов 
молока больше, чем в про
шлом году. Что же лежит в 
основе роста?

—- Прежде всего возрос
шее внимание к делам на 
Воронинской ферме — быв
шей «окраине» совхоза 
«Корниловский», — говорит 
звеньевая. — С образовани
ем совхоза «Воронинский»

его руководители и специа
листы вплотную занялись 
наведением дисциплины и 
порядка в коллективе. В 
зимнее время освободились от 
нескольких нерадивых скот
ников, усовершенствовали 
подряд. Раньше доярки во 
многом работали вслепую, 
теперь же каждая знает 
свой ежедневный результат, 
КТУ за неделю. Благодаря . 
работе санитарной комис
сии чище стало на рабочих 
местах, улучшилось качест
во продукции. Доярки в 
моем звене подобрались 
дружные, старательные. Зоя 
Дрягина, например, получи
ла за семь месяцев ,от каж
дой коровы по 2.281 кило

грамму молока. Высокие ре
зультаты у Галины Трофи
мовой, Любови Илько. До
бросовестно относятся к сво
им обязанностям пастухи 
Сергей Михайлов и Николай 
Куропаткин. Наша задача: 
надбить нынче по 3.000 ки
лограммов молока от коро 
вы.

Такой же рубеж намечен 
и в целом по совхозу. Его 
реальность подкрепляется 
вкладом животноводов.

Ю. МОЛОДЦОВ.
• • *

На  СНИМКЕ: звеньевая
комсомолка Светлана Ры- 
балова.

Фото Н. Потапова.
Томский район.

Убрать рожь 
за зту ‘ неделю!

ПРИМЕР СОВХОЗА
ИМЕНИ С. М. КИРОВА
За воскресный день в сов

хозе имени С. М. Кирова 
Асиновского района озимая 
рожь убрана со 100 гекта
ров. До этого еще на 100 
гектарах она была скошена 
в валки. Но директор совхо
за А. В. Филиппов считает, 
что пришла пора' убирать 
рожь напрямую, иначе мож
но потерять урожай. Сейчас 
в этом хозяйстве с гектара 
берут в среднем по 17 цент
неров зерна, а в целом по 
Асиновскому району — по 
15,4 центнера. Руководители 
совхоза ставят задачу обмо
лотить прямым комбайниро- 
ванием рожь на оставшихся 
600 гектарах за пять дней. 
На это выделено около 20 
комбайнов.

Комментарий специалис
тов областного управления 
сельского хозяйства:

— Тактика, которую ре
шили применить на уборке 
озимой ржи механизаторы 
совхоза имени С. М. Кирова, 
правильная. Там, где рожь 
созрела, надо убирать ее на
прямую, чтобы развязать 
как можно скорее руки для 
жатвы яровых культур. Это 
надо сделать за неделю.. 
Хлеба нынче уродились хо
рошие. Море хлебов стоит, 
например, в Зырянском рай
оне, в колхозе «Сибиряк». 
Но там почему-то медлят, 
все чего-то выжидают. Если 
в совхозе имени С. М. Ки
рова параллельно с обмоло
том ржи приступили к ко
совице овса, то в «Сибиря
ке» все еще надеются на 
хорошую погоду в сентябре. 
Как бы не повторилась 
ошибка прошлых лет! Про
ждав устойчивой погоды, 
можно снова пустить хлеба 
под снег...

Руководители некоторых 
хозяйств сетуют на то, что 
хлеба, мол, еще недозрели, 
будут потери. Но сегодняш
ние потери при уборке ни 
в какое сравнение не идут 
с теми, которые бывают в 
конце жатвы. Поэтому нуж
но немедленно разворачи
вать фронт уборочных ра
бот — и на озимых, и на 
яровых полях.

Нельзя дальше тянуть и 
с севом озимой ржи. Но 
если в АсиНовском районе 
эту работу уже закончили, 
то в соседних — Первомай
ском и Зырянском—выпол
нили план сева только на
половину. Чего ждут?

Размышления над фактом

О Т В Е Ч А Е Т  Р У К О В О Д И Т Е Л Ь ,
ИЛИ О ТОМ, как В. П. Душин использует свое право руководить К. А. Масловским
Владимир Петрович Душин — ' 

заместитель начальника Бакчар
ского управления сельского хо
зяйства. Специалист высокой ква
лификации, энергичный работо
способный человек, недавно вы
двинутый на работу в управление.

Константин Андреевич Маслов
ский — директор совхоза «Про
гресс» Бакчарского района, один 
из старейших сельских руководи
телей области, продолжающий и 
на седьмом десятке хлопотливо 
руководить хозяйством.

Каждый из них — по-своему 
интересный человек. Но эти за
метки не о них самих, а о том, что 
между ними, об их отношениях. 
Потому что реальность этих отно
шений вызывает тревогу своим 
несоответствием тому, что заду
мывалось и на что возлагались и 
возлагаются надежды. Для тех, 
кто настроился на очередную ис
торию с конфликтом между дву
мя руководителями, скажу сразу: 
вся проблема как раз и заключа
ется в отсутствии конфликта. Там, 
где он был органически нужен 
для Пользы общего дела.

Случилось так, что для органи
зации .зеленого конвейера в 
совхозе «Прогресс» (а попросту 
для бесперебойного кормления 
коров травой) понадобилось вме
шательство секретаря обкома 
КПСС. А спустя две недели уже 
другой работник аппарата обкома 
партии добивался перестановки 
этого конвейера на другое поле, 
где трава, не в пример пожел
тевшему за это время первому, 
была «в самом соку».

А что же руководители РАНО? 
Сейчас можно сказать одной фра
зой: знали, видели и... ничего не 
предпринимали. Почему? В. П.

Душин на этот вопрос ответил во
просом:

— А вы думаете, легко повер
нуть Масловского?

И сказал это так, как будто 
давно для себя решил: К. А. Мас
ловского ему «не повернуть».

.Давайте взглянем на этот факт, 
оттолкнувшись от двух общих со
ображений. Первое. Опыт по
следних лет показал, что в сель
ском хозяйстве мы терпим пора
жение там, где допускаем отступ
ление, извращение, а то и прямое 
игнорирование коллективно вы
работанной линии, как правило, 
утвержденной бюро обкома пар
тии. Один позволит себе косови
цу начать позже, чем договори
лись. __ Другой то же сделает с 
жатвой. , Третий вместо зеленого 
конвейера ограничивается пасть
бой. И т. д. В этом случае напря
жение, с которым вырабатывается 
линия, сходит к нулю, когда про
следишь его по всей управленче
ской цепочке до того места, где 
должно дело делаться. В данном 
случае есть основания сказать, что 
напряжение оборвалось на В, П. 
Душине: и зеленый конвейер в 
свое время в совхозе «Прогресс» 
не тронулся с места.

И второе. Вряд ли кому не из
вестно в полном смысле хресто
матийное выражение: руководи
тель прежде всего отвечает за то, 
что делают его подчиненные. Но 
далеко не каждый способен взгля
нуть на себя, на свою работу с 
этой стороны. Именно поэтому 
К. А. Масловский не оказался в 
числе людей, за действия которых 
готов реально отвечать В. П. Ду
шин. __ Пусть писали о зеленом 
конвейере газеты, говорило ра
дио, звучали призывы на совеща

ниях. Не такой простак Констан
тин Андреевич Масловский, что
бы и без этого не знать о нем. Но 
ему оказалось мало этих, как го
ворил В. И. Ленин, побудитель
ных мер. В' данном случае были 
нужны меры принудительные, 
полный комплекс которых есть 
в руках у В. П. Дущина. Есть, 
чтобы бездействовать. И заменять
ся сегодня жалобами на то, что 
Масловского ' «не повернуть».. Ме
жду прочим, специалисты по на
уке управления утверждают, что 
руководитель кончается там, где 
начинаются его жалобы на под
чиненных...

Спрос. Требовательность. Ответ
ственность. Их партия всеми си
лами стремится сделать главным 
содержанием атмосферы, окружа
ющей . каждого работника. Цент
ральный Комитет партии показы
вает замечательные образцы это- 
го. Но как еще бывает кое-где. 
Звучит в докладе привычная фра
за: «Надо повысить спрос!» Слу
шаешь и думаешь: так в чем же 
дело? Если надо повысить спрос, 
TciK и спрашивай. Не жди, пере
живай, стыдись, в конце концов, 
если с твоих подчиненных спра
шивает кто-то вместо тебя.

Так же привычно и часто мы 
говорим: хозяйственный меха
низм. С ним связываем надежды 
на то, что по мере его совершен
ствования «винтики» и «ролики» 
в хозяйственной жизни будут 
вращаться плавнее, свободнее и 
всегда в нужную сторюну. Но 
ведь и сегодня В. П. Душин и 
К. А. Масловский олицетворяют 
собой звено хозяйственного ме
ханизма. В нем отработано все — 
разделение ответственности, сти- • 
мулы, цели, планы, инструкции. 
Почему же все это не обеспечило

успех в данном конкретном слу
чае? Очевидно, нельзя забывать, 
что хозяйственный механизм — 
это не только экономические нор
мы и правила, это еще и люди, их 
живое взаимодействие, их взаимо
влияние на основе этих норм и 
правил. Это и деление людей на 
руководителей и подчиненных с 
реальными правами, а точнее 
говоря, с властью одних по отно
шению к другим. И этой властью 
надо пользоваться, а не просто по
лучать деньги за обладание ею.

Работающее звено любого ме
ханизма истирается, изнашивает
ся. Это объективно, от этого ни
куда Не денешься. Для руково
дителя часто возникает необхо
димость и выйти из себя, не по
щадить собственную душу, не по
бояться, что подпрыгнет давление, 
но отстоять, провести нужную ли
нию в зоне своего влияния. Поче
му же В. П. Душин остановился 
перед этим? Не нашел силы убе
ждения или не нашел способа ад
министративного воздействия? 
Думаю, ни то, ни другое. Пожа
лел себя Владимир Петрович, не 
пошел на обострение отношений 
с Константином Андреевичем. Оче
видно, сработала недобрая мысль: 
свяжись с ним — себе дороже. 
А «дороже» всегда оказывается 
общему делу.,

Человеческйй фактор. Партия 
закономерно делает ставку на его 
активизацию. И прежде всего — 
в сфере управления. Ведь с уров
нем ее работы правильно связы
ваются все наши успехи. Но и 
недостатки, и потери наши тоже 
имеют своим источником часто 
—эту сферу. А давайте вдумаемся 
в ее потенциал! На трех рабочих 
в строительстве приходится один 
инженерно - технический работ

ник; в отрасли строительных ма
териалов один руководитель при
ходится на шесть рабочих. Чис
ленность работников в областных 
сельскохозяйственных органах оп
ределяется сотнями человек. И 
так далее. Все это — реально су
ществующий механизм управле
ния. И если сегодня его отдель
ные звенья анемичны, неэффек
тивны в проведении необходимой 
линии, то происходит это в чис
ле других причин и потому, что 
работают в этих звеньях люди, 
способные в острые моменты по
вести себя так, как В. П. Душин: 
спасовать, отступить, стать в сто
рону, отказаться использовать 
свои права, отказаться от побе
ды. Не будь этого — какой бы 
упругой стремительностью и ре
зультативностью наполнилась на
ша коллективная работа! Как 
происходит это везде, где у ру
ководства оказываются люди 
твердые и решительные, беском
промиссно идущие на любые 
конфликты в интересах дела и не 
жалеющие себя в этих конфлик
тах.

И последнее. Заметки эти пи
шутся не для того, чтобы сделать 
выводы ■ и привлечь к ответствен
ности начинающего руководителя 
Владимира Петровича Душина или 
опытного Константина Андрееви
ча Масловского. Не в этом сейчас 
дело. Здесь могли бы называться 
фамилии десятков других товари
щей. Это скорее приглашение по
размышлять о некоторых далеко 
не отвлеченных, а предельно 
конкретных понятиях наших 
дней. Поразмышлять, примеряя 
эти понятия к себе, к стилю, со
держанию своей личной деятель
ности.

А. БОРИСОВ.
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Как уже сообщалось, соб

рание партийного актива 
области рассмотрело вопрос 
«О задачах по выполнению 
постановления ЦК КПСС 
«О мерах по улучшению ис
пользования клубных уч
реждений и спортивных со
оружений». Выступивший с 
докладом первый секретарь 
обкома КПСС А. Г. Мельни
ков отметил исключитель
ную серьезность проблемы и 
важность задачи, поставлен
ной ЦК КПСС. Возьмем на
шу область. За последние 
годы укрепился материаль
ный потенциал культурно
спортивной работы. Сегодня 
в области насчитывается бо
лее 500 домов культуры и 
клубов, 1.100 библиотек, 30 
кинотеатров, свыше 1.000 
киноустановок, сотни спорт
залов, спортивных площа
док. Ведется строительство 
новых спортивных соору
жений, домов культуры, 
концертного зала, в скором 
времени получат реконстру
ированные помещения те
атр юного зрителя, област
ная библиотека. Этот пере
чень можно продолжить. 
Вопрос в другом — как все 
это используется?

Обком, горкомы, райкомы 
партии, советские, профсо
юзные, комсомольские, хо
зяйственные органы, вы
полняя решения XXVI 
съезда КПСС, июньского 
П983 г.) Пленума ЦК КПСС, 
осуществили ряд мер по 
формированию в коллекти
вах трудящихся здорового 
образа жизни. В основном 
удалось выработать пра
вильное отношение руково
дящих кадров к вопросам 
развития культуры и спор
та (хотя еще не везде), воз
росла роль- учреждений 
культуры, спортивных ор
ганизаций в идейно-воспи
тательной работе, мобилиза
ции трудящихся, молодежи 
области на вьшолнение за
дач экономического и соци
ального развития. Но еще 
больше надо делать. Пока 
не все партийные комитеты 
уделяют должное внимание 
развитию культуры и спор
та. Эти вопросы редко рас
сматриваются в Верхнекет- 
ском. Зырянском, Кожевни- 
ковском, Парабельском, Те- 
гульдетском, других райко
мах партии. Отдельные клу
бы, дома культуры в сов
хозах, колхозах, леспром
хозах находятся в запущен
ном состоянии. К примеру, 
в Доме культуры села Ана- 
стасьевка Шегарского рай
она — центре крупного сов
хоза— несколько лет не бе
лили и не красили. Дирек
тор совхоза т. Рыжаков до 
этого работал секретарем 
парткома колхоза «Гигант», 
где один из лучших в обла
сти домов культуры. Но 
он, видимо, забыл об опы
те культурно - массовой ра
боты на прежнем месте, не 
перенес его на новое... В 
весьма плохом виде нахо
дятся клубы ОПХ име
ни Б. Н. С и д о р е н к о ,  
совхозов «Октябрь», «Крас
ное знамя», «Сибиряк» в 
Томском районе. В прошлую 
зиму в результате безот
ветственного отношения бы
ли выведены из строя Но- 
воселовский,. Белоярский, 
Высокоярский, Нарымский, 
Пудинский, Алатаевский, 
Баткатский, Батуринский, 
Бабарыкинский дома куль
туры и клубы — всего по 
области 30 учреждений 
культуры. Ни один руково
дитель Кожевниковского, 
Парабельского, Шегарского 
районов не понес за это 
серьезной ответственности.

В городе Томске также 
есть немало учреждений 
культуры и спорта, далеко 
не отвечающих современ
ным требованиям по внеш
нему виду и содержанию 
работы. В докладе подверг
нуты критике руководители 
объединения «Сибкабель» 
тт. Семес, Остроухов, Фле
минг за содержание работы 
Дома культуры. Самый 
большой рычаг в улучшении 
организации содержательно
го досуга населения — это 
повышение требовательности 
к руководящим кадрам, их 
личное участие в культурно- 
просветительной и физкуль
турно-массовой работе. Ис
поведует, к примеру, акаде
мик В. Е. Зуев активный 
спортивный образ жизни — 
прюстиж физкультуры и 
спорта высоко поднят во 
всем Академгородке. Наша 
газета писала о прекрасном 
городке здоровья на улице 
Енисейской в микрорайоне 
объединения «Полюс». Здесь 
заслуга генерального дирек
тора П. В. Голубева. Про
являет заботу о развитии 
культурной и спортивной 
работы среди строителей и 
их детей председатель об
кома профсоюза рабочих 
строительства и промыш
ленности стройматериалов . 
С. И. Зудов. Однако этого не 
скажешь об обкомах проф
союзов лесников, геологов, 
местной промышленности, 
сельского хозяйства, кото
рые возглавляют тт. Мала- 
щук, Кнырь, Рытов, Тур
кин.

До сих пор не могут объ
единение «Томлеспром» и 
Томский ЛПК привести в 
образцовое состояние стади
он, расположенный в центре 
жилого поселка комбината.
В таком же примитивном 
состоянии находятся стади
оны завода измерительной

аппаратуры, железнодорож
ного узла. Бичом в вопросах 
содержания и использова
ния материальной базы по- 
прежнему остается ведом
ственность. В свое время 
стадион педагогического ин
ститута передали маномет
ровому заводу, однако он 
по сей день продолжает пус
товать, а студентам негде 
заниматься. Давно бы надо 
директору завода т. Берди
чевскому и ректору инсти
тута т. Николаеву объеди
нить усилия, привести ста
дион в образцовое состоя
ние и использовать его с 
максимальной нагрузкой. Не 
радует глаз состояние цент
рального стадиона «Труд», 
ремонт которого по вине 
облсовпрофа и Томского 
горисполкома надолго затя
нулся. Здесь же, в центре 
города, по существу свернул 
|культурно - просветительную 
работу городской сад, о чем 
правильно писала газета 
«Красное знамя».

Надо в первую очередь 
привести в порядок сущест
вующую материальную ба
зу культуры и спорта. Меж
ду тем сегодня с ремонтом, 
подготовкой к зиме матери
альной базы клубов дело 
обстоит, мягко говоря, не
важно. За полугодие освое
но немногим более одной 
трети выделенных средств. 
Причем в Бакчарском, Пер
вомайском, Тегульдетском, 
Парабельском районах к ре
монту клубных зданий фак
тически еще не приступали. 
Позволительно спросить у 
председателей райисполко
мов, их заместителей тт. Со- 
рогина, Салагаева, Снегире
ва, Гуляевой: как это пони
мать? Райкомы партии дол
жны дать этому соответст
вующую оценку.

Новое строительство объ
ектов культуры, особенно в 
районах, тоже вызывает 
беспокойство. План освоения 
капитальных средств на 
объектах культуры не вы
полняется. В этих вопросах 
не проявляют заинтересо
ванности областные ведомст
ва. Ежегодно не выполняет 
планы строительства домов 
культуры управление сель
ского хозяйства. Из 100 ты
сяч рублей, выделенных в 
текущем году на сооруже
ние Дома культуры в Свет
лом, управлением строитель
ства освоено пока 10 тысяч. 
(Трест «Том с К:Газетр ой», 
УМНЦС волокитят строи
тельство Дома культуры в 
Парабели, затянулись рабо
ты на Доме культуры в Те- 
гульдете, на концертном за
ле в Томске. Заместитель 
председателя . облисполкома 
т. Га(5русенко, Томский гор
ком и горисполком —тт. Ке- 
тов, Ковалев смирились со 
всем этим, не спрашивают 
с хозяйственных руководи
телей тт. Кожемякова, Фриц- 
лера, Ахмадуллина, Мальце
ва и других ответственных 
работников. В сооружении 
объектов культуры и спорта 
мало используется метод на
родной стройки, оправдав
ший себя в поселке Свет
лом, в Бакчаре, Шегарке, 
Кожевникове, Кривошеине, 
Зырянском. В Томске надо 
проявить настойчивость в 
выполнении программы
строительства 40 спортив
ных площадок, которые на
мечено разместить в жилых 
микрорайонах.

Облисполком утвердил ка
лендарь областных сельских 
спортивных игр до 1990 го
да. Районы должны к ним 
готовиться. Но, чтобы уско
рить процесс создания ма
териальной базы, видимо, 
целесообразно дополнитель
но к намеченным планам 
провести в будущем году 
областные спартакиады: 
нефтяников — в Стреже- 
вом, геологов — в Колпаше- 
ве, лесозаготовителей—в Бе
лом Яре, строителей, а так
же учащейся молодежи — 
во всех районах г. Томска.
В результате получим но
вые стадионы, спортплощад
ки, сооружения.

Облисполкому и облсов- 
профу надо подумать и вне
сти предложения о ежегод
ном проведении поочередно 
в районах (разумеется, в 
рамках выходных дней) об
ластных праздников само
деятельного искусства. Сле- 
до^ло бы утвердить кален
дарь таких мероприятий, 
чтобы районы заблаговре
менно приводили в порядок 
дома культуры, клубы, ки
нотеатры, летние площадки. 
Настала пора внести какие- 
то критерии оценки руково
дителям за состояние куль
турно-спортивных учрежде
ний. Они должны быть 
очень простые. Если клуб 
или стадион запущен, то 
директор, секретарь парт
организации, председатель 
профсоюзного комитета, рай
онные руководители обяза
ны или немедленно привес
ти их в йврядок, или — 
простите за откровенность— 
написать заявление в от
ставку. Плохой клуб, стади
он — это неуважение к ин
тересам сотен и тысяч лю
дей, к своему коллективу, а 
если не уважаешь коллек
тив — не можешь им и ру
ководить.

Плохо, когда неуютен клуб, 
стадион, но значительно 
хуже, если в хорошем по
мещении (а таких у нас 
большинство) работа ведется 
скучно, по-казенному. В со

ответствии с рекомендация
ми ЦК КПСС надо расши
рять в городах, райцентрах, 
крупных поселках сеть фи
лиалов театров, филармо
ний на общественных на-' 
чалах, музыкальных, худо
жественных, спортивных 
школ, картинных галерей, 
выставок из музейных и 
библиотечных фондов. Уп
равление кинофикации дол
жно лучше обеспечивать до
ма культуры и клубы худо
жественными, документаль
ными, научно-популярными, 
учебными фильмами, кино- 
журналами и особенно луч
шими произведениями со
ветского кинематографа.

Эффективность использо
вания клубных учреждений 
и спортивных сооружений 
зависит от кадров. В нашей 
области трудится много эн
тузиастов своего дела, без
заветно отдающих опыт, 
знания, время делу комму
нистического воспитания, 
культурному и физическому ' 
развитию людей. • Среди них 
— директор Дома культуры 
в совхозе «Комсомолец» за
служенный работник куль
туры РСФСР Юрий Алек
сандрович Барков, директор 
Молчановского Дома куль
туры Мария Васильевна 
Суркова, директор Володин- 
ского Дома культуры Кри- 
вошеинского района Та
тьяна Григорьевна Моска
ленко, заведующая клубом 
в совхозе «Павловский» 
Каргасокского района Лю
бовь Тимофеевна Иванова, 
директор Шегарского Дома 
культуры, участница Все
мирного фестиваля молоде
жи и студентов в Москве 
Любовь Михайловна Игнато
ва и многие другие.

Пример умелого, макси
мального использования воз
можностей крупного спор
тивного сооружения пока
зывает директор спортком
плекса «Томь» Анатолий 
Иванович Погодаев. Безза
ветно работает с детьми 
тренер по футболу Нико
лай Павлович Юров. Боль
шую активность проявляет 
председатель областного со
вета общества «Урожай» 
заслуженный работник фи
зической культуры РСФСР 
Алексей Алексеевич Лиси
цын.

Хороший образец органи
зации оздоровительной ра
боты создан в с. Кривошеи
не, где уже несколько лет 
на стадионе райцентра ра
ботает гругша здоровья под 
руководством врача райболь
ницы Л. В. Тереховой. Воз
раст занимающихся на све
жем воздухе от 26 до 66 лет.

Сегодня крайне не хвата
ет, особенно в сельской 
местности, работников со 
специальным образованием. 
Бюро обкома КПСС еще в 
1983 году приняло поста
новление «О мерах по улуч
шению подготовки и закреп
лению кадров сельских уч
реждений культуры». По- 
деловому его выполняют в 
Асиновском., Каргасокском, 
Чаинском, ряде других рай
онов. К сожалению. Зырян
ский, Верхнекетский, Те- 
гульдетский, Бакчарский 
райкомы партии, райиспол
комы не проявляют настой
чивости в вьшолнении по
становления бюро обкома, 
здесь положение с кадрами 
культработников практиче
ски не изменилось. Руково
дители предприятий объеди- 
н е н и й  « Т о м л е с п р о м » ,  
«Томскнефтегазге о л о г и я», 
«Союзтомскме л и о р а ц и я», 
совхозов, колхозов не про
являют должной заботы о 
кадрах культуры и спорта. 
Бряд ли стоит доказывать, 
что, когда в селе, лесном или 
геологическом поселке хоро
шо работают клуб, библио
тека, школа, магазины, сто
ловая, медпункт или боль
ница, тогда люди уверен
но себя чувствуют, у них 
хорошее настроение, лучще 
с дисциплиной, они лучгйе 
трудятся.

Совместными усилиями 
партийных, общественных 
организаций, предприятий 
клубных и спортивных уч
реждений следует добиться, 
чтобы в каждом трудовом 
коллективе были созданы и 
активно работали разнопла
новые художественная са
модеятельность, спортивные 
команды, проводились спар
такиады, конкурсы, сорев
нования на первенство пред
приятий, формировались 
сборные коллективы для 
участия в районных, отрас
левых, областных меропри
ятиях, рг1звивался здоровый 
дух переживаний за честь 
своего коллектива. Управ
лению культуры, облсов- 
профу, спорткомитету в со
ответствии с установками 
ЦК КПСС надо активно 
внедрять в практику опыт 
долевого участия предприя
тий, не имеющих своих уч
реждений культуры и спор
та, в создание и использо
вание домов культуры, клу
бов и спортивных сооруже
ний, создавать любительские 
объединения по интересам 
на основе индивидуального 
членства с уплатой взно
сов, по-настоящему, щако- 
нец, заняться и завершить 
до 1987 года организацию 
культурно-спортивных ком
плексов.

Центральный Комитет 
КПСС требует поднять роль 
учреждений культуры и 
спорта в идейно-нравствен

ном воспитании, пропаганде 
советского образа жизни. 
Целенаправленно работают в 
этом направлении Наргин- 
ский клуб Молчановского 
района. Новокусковский и 
Новониколаевский Асинов- 
ского, Володинский — Кри- 
вошеинского районов, дома 
культуры Октябрьского рай
она. Но так обстоит дело не 
везде. Например, в Томском 
районе в текущем году из 
760 лекций в клубах состоя
лись лишь 35. В Зырянском 
районе лекции регулярно 
Читаются лишь в Семенов
ском Доме культуры.

Значительно большую роль 
в улучшении работы клуб
ных учреждений призвана 
играть творческая интелли
генция. Томск имеет круп
ные отделения Союзов пи
сателей, художников, ар
хитекторов, журналистов. 
Всероссийского театрально
го общества. Они хорошо 
устроены, город об этом по- 

- заботился. Надо, чтобы 
союзы не варились в 
собственном соку, а шли, 
образно говоря, «в народ», 
брали на себя часть огром-» 
ной работы партии по вос
питанию людей, организа
ции их досуга.

Клубные у ч р е ж д е н и я ,  
спортивные сооружения 
призваны сыграть важную 
роль во всенародной борьбе 
с пьянством. Настойчивая 
работа партийных, совет
ских, профсоюзных органов, 
общественности, печати, те
левидения, радио, учрежде
ний культуры, торговли, об
щественного питания по вы
полнению постановлений 
партии и правительства 
приносит положительные ре
зультаты. Продажа алко
гольных напитков в области 
за два последних месяца 
сокращена на 56 процентов, 
улучшается нравственный 
климат в трудовых коллек
тивах, значительно сокра
тились негативные проявле
ния. Сделан первый шаг. 
Но в этой работе нельзя ос
танавливаться ни на мину
ту. Исполкомам Советов на
родных депутатов, комите
там комсомола, органам 
культуры следует шире, ин
тереснее внедрять в наши 
города и села новые раз
личные обряды, традиции 
без использования хмельно
го. Полнее использовать до
ма культуры, клубы, спор
тивные сооружения для 
проведения регистрации бра
ков, новорожденных, свадеб, 
различных юбилеев, чество
ваний заслуженных людей, 
проявлять творчество, ра
зумную выдумку, постоянно 
держать это дело в руках.

Учреждения культуры, 
спорта, народного и профес
сионально-технического об
разования необходимо пол
нее использовать для улуч
шения воспитательной ра
боты и предупреждения 
правонарушений среди не
совершеннолетних, реши
тельно ломать ведомствен
ные барьеры в использова
нии детьми, подростками, 
молодежью материальной 
базы культуры и спорта. 
Нужно сделать нормой орга
низацию круглогодичных 
спортивных соревнований 
между классами, учебными 
группами, школами, проф
техучилищами, по месту жи
тельства между дворами, 
улицами, селами. Детям 
должны быть отданы все 
спортивные сооружения и 
площадки. Обком партии 
предупредил руководителей 
областных управлений и ве
домств тт. Корнееву, Бара- 
шеву, Сизова, Салопову, 
Жукова, Скрипко, Яскевича, 
обком ВЛКСМ о личной 
ответственности за полное и 
инициативное проведение 
этой работы.

Важной задачей профсо
юзных органов, комитетов 
по физкультуре и спорту, 
советов добровольных спор
тивных обществ остается 
вовлечение всего населения 
в систематические занятия 
физической культурой и 
спортом. К сожалению, не
мало организаторов продол
жает упорно цепляться за 
старый режим работы, не 
проявляет инициативы в 
перестройке. Это можно от
нести к отделам культуры 
Бакчарского, Колпашевского, 
Молчановского районов, рай- 
спорткомитетов и райсове
тов ДСО «Урожай» Верхне- 
кетского, Александровского 
районов, ДСО «Динамо», 
«Трудовые резервы». Серь
езно недорабатывают в раз
витии военно-прикладных 
видов спорта организации 
ДОСААФ. В области слабо 
увеличивается число спор
тивно-технических клубов, 
секций, планы обкома 
ДОСААФ по их созданию в 
1984—1985 гг. так и остались 
на бумаге.

В области за последние 
годы наметились положи
тельные сдвиги в производ
стве , спортивных товаров. 
Ежегодно реализуется спор
тивных изделий на сумму 
более 6 млн. рублей. К про
изводству спортивных това
ров подключено 7 предприя
тий. Освоен выпуск кроссо
вок, лыж, спортивных кос
тюмов, футболок и другой 
спортивной одежды. Но это 
явно не удовлетворяет спрос 
населения ни по количеству, 
ни по качеству. Нам необ
ходимо решать вопросы рас
ширения ассортимента спор

тивных изделии, подключать 
к решению этой проблемы 
другие предприятия области.

В заключение доклада 
А. Г. Мельников сказал:

— На XXVI съезде пар
тии отмечалось, что наше 
общество располагает боль
шими материальными и ду
ховными возможностями для 
все более полного развития 
личности и будет наращи
вать их впредь. Но важно 
вместе с тем, чтобы каждый 
человек умел ими разумно 
пользоваться. Долг учрежде
ний культуры и спорта—по
мочь в этом, самим пока
зать пример эффективной, 
качественной, целенаправ
ленной работы. Было бы по
лезным объявить областной 
смотр работы учреждений 
культуры, спортивных соо
ружений в честь 70-летия 
Великого Октября. За счет 
этого хорошо подтянуть и 
внешнюю, и внутреннюю 
составляющие их деятель
ности. На первом этапе ито
ги подвести к XXVII съезду 
партии. Это, бесспорно, по-

■ могло бы партийным, совет
ским, профсоюзным, комсо
мольским органам, руково
дителям хозяйственных, 
культурных, спортивных ор
ганизаций существенно ак
тивизировать всю работу, 
значительно приблизить ее 
содержание к требованиям 
ЦК КПСС.

*  * *

— В Колпашеве и районе, 
—сказал первым выступив
ший в прениях первый сек
ретарь Колпашевского гор
кома КПСС Г. С. Жуков, — 
накоплен известный опыт 
организации свободного вре
мени трудящихся. В городе 
и районе действует немало 
стабильных самодеятельных 
коллективов, в том числе 
два, которым присвоено зва
ние «народный». В августе 
на базе городского Дома 
культуры начал действовать 
клуб выходного дня — но
вая форма организации до
суга трудящихся. В городе 
и районе активно развива
ется лыжный спорт. Добрая 
творческая дружба завяза
лась у колпашевцев с Си
бирским филиалом кардио
логического центра АМН 
СССР, что позволило резко 
поднять уровень профилак
тической работы и выявить 
немало трудящихся, нужда
ющихся в лечении. Дума
ем профилактическую рабо
ту включать на будущее в 
коллективные договоры, 
чтобы повысить личную от
ветственность трудящихся 
за состояние своего здоро
вья. Однако следует при
знать, что материальная ба
за культурно-спортивной ра
боты у нас еще слаба, осо
бенно на селе. Забота о кад
рах культурных и спортив
ных работников еще не ста
ла  ̂всюду правилом для хо
зяйственных руководителей. 
Горком КПСС, советские ор
ганы еще не добились дей
ственного контроля за этим 
важным участком работы. 
Между тем в районе есть 
положительные примеры 
организации физкультур
ной работы. Так, директор 
средней школы № 5 П. Не- 
чунаев, построив на терри
тории школы простейшие 
спортивные сооружения, до
бился заметного повышения 
эффективности занятий.

Первый заместитель пред
седателя облисполкома А. П. 
Габрусенко подчеркнул, что 
постановление Центрального 
Комитета партии требует от 
советских органов, каждого ’ 
руководителя целенаправ
ленной работы по повыше
нию роли культурной и 
спортивной деятельности в 
мобилизации трудящихся на 
выполнение планов эконо
мического и социального 
развития, в борьбе за здоро
вый образ жизни. Между 
тем именно на этих ответ
ственных участках мы дей
ствуем зачастую слабо и 
безынициативно. Уровень 
физической подготовки мо
лодежи остается у нас са
мым низким в Сибири и на 
Дальнем Востоке. Мы не 
добились пока повышения 
внимания хозяйственных 
руководителей к этим воп
росам. Многие спортивные 
организации свели живое 
дело, которое им поручено, 
к бумажному. Слабо работа
ют такие спортобщества, как 
«Динамо», «Трудовые ре
зервы», ослабил работу и 
студенческий «Буревестник». 
Мало проводится подлинно 
массовых спортивных меро
приятий. Между тем четко 
определен путь, по которо
му надо двигаться, — это 
создание культурно - спор
тивных Комплексов. На этом 
пути мы сделали пока лишь 
первые робкие шаги. Ни о 
каком объединении сил для 
создания комплексов нель
зя говорить в Зырянском, 
Колпашевском, Шегарском 
и некоторых других райо
нах.

Следует позаботиться 
о с т р о и т е л ь с т в е  но
вых и совершенствовании 
старых баз культурной и 
спортивной работы. Во всем 
этом нужны помощь и кон
троль со стороны районных 
Советов народных депута
тов. Необходимо жестче 
спрашивать с людей, отве
чающих за этот участок, 
организовать их регуляр
ные отчеты перед населени

ем. Мы еще плохо строим 
дома культуры и клубы. 
Сюда следует перенести ис
пытанный метод — метод 
народной стройки.

Директор стадиона в по
селке Светлом Томского 
района М. И. Иглаков поде
лился опытом строительства 
сооружений к сельским 
спортивным играм. На со
оружении этих объектов 
удалось сосредоточить уси
лия более двадцати органи
заций. Однако построить 
стадион и другие спортив
ные сооружения — это еще 
четверть дела, важно их эф
фективно использовать. Вы
ступающий рассказал, что 
и сейчас новые сооружения 
не пустуют. Там регулярно 
занимаются и взрослые, и 
дети, каждые субботу и во
скресенье проходят соревно
вания; красочный праздник 
состоялся в День физкуль
турника, круглогодичной 
становится работа по прие
му у трудящихся норм ГТО.

— Семьдесят щюцентов 
своего бюджета, — сказала 
секретарь облсовпрофа Т. М. 
Корнеева, — профсоюзы об
ласти расходуют на куль
турную и спортивную рабо
ту. Это составляет более де
вяти миллионов рублей.

Многие спортивные орга- 
низацш!, подведомственные 
профсоюзам, отметила вы
ступающая, стали работать 
лучше. Однако неиспользо
ванные резервы здесь ог
ромны. Мы еще не сумели 
добиться того, чтобы каж
дый клуб стал действитель
но очагом культуры. Пусту
ют даже многие хорошие 
дома культуры. Мы не вос
питали потребность в лю
дях постоянно бывать там. 
На это непростое дело не 
надо жалеть усилий профсо
юзного актива. Многое здесь, 
конечно, зависит от иници
ативы организаторов досуга. 
Ведь не секрет, что успехов 
в деле развития художест
венной самодеятельности до
бились как раз те организа
ции, которые не располага
ют для этого капитальной 
материальной базой,— «Сиб- 
электромотор», электролам
повый завод, институты 
инженерно - строительный, 
автоматизированных систем 
управления и радиоэлектро
ники. Здесь не' ссылаются 
на отсутствие базы, а разви
вают самодеятельное твор
чество трудящихся.

Председатель Асиновского 
горисполкома В. А. Ники
тенко отметил, что в эконо
мических успехах района, 
вьшолнившего основные 
плановые задания полуго
дия, несомненно, есть и 
вклад работников домов 
культуры и библиотек, 
спортивных организаторов. 
Традицией стали массовые 
праздники, посвященные 
важным событиям в жизни 
тружеников села, — празд
ник первой борозды, гфоводы 
на уборку, завершение этой 
сельскохозяйственной кам
пании и другие. Эти празд
ники ярко и эмоционально 
рассказывают о тех, кто идет 
впереди, острой нелицепри
ятной критике подвергают
ся нерадивые нарушители 
трудовой дисциплины, норм 
социалистического общежи
тия. Местные органы, хо
зяйственные организации 
стали уделять больше вни
мания укреплению матери
альной базы культуры. Так 
обстоят дела, в частности, в 
совхозах «Новиковский», 
«Победа». Завершается в 
этом году строительство До
ма культуры в совхозе 
«Комсомолец», в будущем 
году войдет в строй очаг 
культуры в совхозе им. Ки
рова. Отремонтированы ДК 
в Батуринском ДОКе, клу
бы в Вознесенке, Маложи- 
рове. Казанке. В районе ра
ботают замечательные энту
зиасты культурной работы 
— заслуженные работники 
культуры РСФСР Ю. Бар
ков, П. Сухушина и дру
гие. В то же время 
еще есть и такие хо
зяйственные руководители, 
как, например, директор 
совхоза им. Ленина С. Мель
ников, которые равнодушны 
к состоянию своих очагов 
культуры.

Председатель областного 
совета ДСО «Урожай» за
служенный работник физи
ческой культуры РСФСР 
А. А. Лисицын подчеркнул 
в своем выступлении, что 
проведение областных сель
ских игр способствует укре
плению материальной базы 
для развития спорта в рай
центрах. Теперь это доброе 
дело следует перенести в 
колхозы и совхозы, где так
же методом народной строй
ки реконструировать ста
рые и строить новые спор
тивные сооружения. Нельзя 
допускать, чтобы возведен
ные с таким трудом спор
тивные комплексы пустова
ли. Они должны быть цент
ром физкультурной работы 
круглый год.

Секретарь парткома домо
строительного комбината 
К. А. Прохорец отметил, что 
коллектив комбината моло
дежный. Для занятий спор
том есть тир, лыжная база, 
база отдыха. Команды ДСК 
постоянно занимают призо
вые места. Однако лишь 170 
человек из 2.700 работающих 
занимаются спортом, чуть 
более 50 — художественной 
самодеятельностью. Отдых

остальных не организован.
Партком примет меры по 

развитию спортивной и 
культурно-массовой работы 
в коллективе. Рядом с ДСК 
будут построены новые 
спортивные сооружения, в 
том числе для детей. Более 
эффективно станет исполь
зоваться спортивный ком
плекс в городке строителей.

Начальник областного уп
равления культуры 3. Й. 
Салопова свое выступление 
посвятила вопросам укреп
ления кадров сельских уч
реждений культуры. Следу
ет поднять престиж этих 
профессий, позаботиться о 
материальной заинтересо
ванности в творческом тру
де. Из 760 сельских работ
ников культуры лишь 111 
получают доплату за счет 
хозяйств. Мало выделяют 
совхозы и колхозы стипен
дий для своих учащихся и 
студентов.

Нетерпимо безразличие 
руководителей хозяйств к 
клубной работе. Директор 
совхоза имени XXII съезда 
КПСС Кожевниковского рай
она В. А. Федосов не помо
гает молодому заведующему 
клубом в селе Чилине, не 
бывает на вечерах, не ис
пользует возможность вы
ступить перед людьми, со
бравшимися на культурное 
мероприятие. Пять лет на
зад, закончив учебу, верну
лась в родное село и стала 
заведующей клубом т. Дур- 
новцева. С тех пор она безре
зультатно добивается жилья. 
Глух к ее просьбам дирек
тор совхоза им. Калинина 
Бакчарского района И. И. 
Родионов.

104 сельских учреждения 
культуры требуют капи
тального ремонта. Реконст
рукцию многих из них мож
но осуществить силами 
местной молодежи. За
стрельщиком в этом деле 
должны выступить комсо
мольские организации.

Начальник объединения 
«Томлеспром» В. Н. Шутов, 
перечислив меры, принятые 
для развития спортивной и 
культурно-массовой работы, 
отметил, что в целом у ру
ководителей подразделений 
объединения не произошло 
коренной^ психологической 
перестройки по отношению 
к организации культурного 
досуга работников. Очень 
часто к заведующему клу
бом относятся как к ключ
нику, не требуя от него 
большего, чем открыть и за
крыть двери. Надо поправ
лять это положение. В план 
социально-культурного раз
вития на 12-ю пятилетку 
внесено строительство не
скольких стадионов, домов 
культуры, школ со спортза
лами и бассейнами, намече
на реконструкция многих 
клубов. Больше стало на
правляться молодежи с хоз- 
стипендией в учебные заве
дения культуры. Однако да
же очень хорошая матери
альная база не решит дела, 
если не будет постоянного 
внимания руководителей 
хозяйств и общественных 
организаций. От работников 
культуры в свою очередь 
следует добиваться большего 
напряжения, повышать их 
ответственность за конечный 
результат труда.

Член ЦК КПСС, секретарь 
ВЦСПС В. Н. Макеев свое 
выступление посвятил воп
росам воспитания физически 
крепкого, здорового и соци
ально активного поколения 
молодежи.

Большую роль в этом при
званы сыграть учреждения 
культуры. Томск имеет 
опыт подготовки хороших 
кадров для ведения полити
ко-массовой, культурной и 
спортивной работы. Но есть 
и нерешенные проблемы. 
Одна из них — слабое ис
пользование возможностей 
учреждений культуры, спор
тивных залов и комплексов.

Больше внимания надо 
уделить повсеместной орга
низации утренней гимнасти
ки, повышению уровня мас
терства спортсменов, подго
товке олимпийского резер
ва. Важно шире распахнуть 
двери учреждений культуры 
различного ведомственного 
подчинения перед студента
ми и детьми. В каждом клу
бе следует создать отдел или 
сектор научно-технической 
пропаганды, расширить сеть 
кружков технического твор
чества. Большего внимания 
заслуживают народные
умельцы.

Клубы должны продумать 
систему платных услуг на
селению — больше создавать 
кружков кройки и шитья, 
курсов для желающих на
учиться игре на музыкаль
ных инструментах и т. п.
. — 20 дней комплексная 

бригада ВЦСПС знакоми
лась с учЕЮЖДениями куль
туры Томской области, ока- 
зьшала помощь на местах,
— сказал в заключение 
В. Н. Макеев. — Мы побы
вали в Стрежевом и Новом 
Васюгане, встретились с 
профсоюзным активом, вы
сказали свои замечания. 
Увозим из Томска главное 
чувство, что в области пре
красно воспитанные, творче
ски настроенные кадры ра
ботников -культуры.

* * *

Собрание актива приняло 
постановление по обсужден
ному вопросу.

Партийная жизнь: 
отчеты и выборы

Что мешает 
п о д р я д у

Коммунисты Георгиев
ской фермы совхоза «Си 
биряк» расставлены на 
всех основных участках 
в животноводстве. В те
чение отчетного _ года 
партгруппа настойчиво 
добивалась улучшения 
дел на ферме, увеличе
ния производства мяса.

С удовлетворением го
ворили коммунисты о 
внедрении бригадного 
подряда. Партгруппа сов
местно с советом брига
ды стремилась укрепить 
трудовую дисциплину 
«Теперь мы не боимся,— 
сказал партгрупорг А. В.- 
Хорошко, — что скот на 
ферме останется некорм
ленным, как случалось 
прежде. Но подряд пред 
стоит развивать дальше 
добиваться, чтобы он 
охватывал всех, кто при
частен к производству 
продукции. Необходимо 
исключить зависимость 
от внешних факторов. 
Даже при экономном 
кормлении за зимне-стой
ловый период мы полу
чили привес 690 центне
ров. Но в мае ферма ос
талась без дорог и в ре
зультате — без кормов 
И если в первом квар
тале было получено 303 
центнера привеса, то во 
втором — только 28».

Перед партгруппой сто 
ИТ задача — добиться го
товности ферм к работе 
в зимних условиях, обес
печить скот качествен
ными кормами. Комму 
нисты подвергли критике 
работу ПМК треста «Дор- 
спецстрой» (начальник 
А. П. Акулов), которая 
уже четыре года строит 
7 километров дороги от 
Наумовки до Георгиевки. 
М. М. Кобяков, А. Ф. 
Изюмов^ М. В. Херман с 
тревогой говорили о пло
хом отношении молодежи 
к технике. М. В. Херман 
попросил партгруппу по 
ручить ему контроль за 
ремонтом техники и по
мещений фермы.

Специалистов 
не дождаться
Подводя итоги прошед

шего года на отчетно- 
выборном собрании ком
мунистов второй бригады 
совхоза «Томич», брига
дир Г. И. Мальцева от
метила, что, несмотря на 
сложности года, коллек
тив справился с задани
ем. При плане продажи 
государству 440 тонн про
дано 474 тонны огурцов. 
Урожайность с квадрат
ного метра составила 23,4 
килограмма (план — 21,5), 
а в звене коммуниста 
Н. П. Крицкой — 24,3 ки
лограмма.

— Урожайность могла 
быть значительно вьппе, 
но мы не смогли ее до
стичь из-за частых пере
падов температуры в теп
лицах, особенно в зим
ний период. Сантехниче
ская и инженерная служ
бы не выявили причину 
таких перепадов. Только 
сошедший снег обнару
жил порыв на тепло
трассе.

И этот факт не един
ственный. Научно-техни
ческий прогресс мало 
ощутим овощеводами. Из 
доклада, а также высту
плений Н. И. Чуприко- 
вой, Н. П. Крицкой, А. И. 
Козанцева вырисовывает
ся такая картина. Много 
лет, а точнее, две пяти
летки подряд, здесь гово
рят о необходимости 
уменьшения доли ручно
го труда. Но механизиро
ванный полив растений, 
строительство растворных 
узлов, необходимых по 
технологии, применение 
электрокаров—так и оста
ются мечтой. Отсутствие 
малой механизации ста
ло большим тормозом в 
работе.

Почему партгруппа не 
смогла добиться положи
тельного решения многих 
проблей^? Отчасти пото
му, что совхоз «Томич» 
на положении пасынка в 
объединении «Томекпло- 
доовощхоз». Специалисты 
сюда носа не кажут. При
водились такие примеры.
В июле на собрании вто
рой бригады подводились 
итоги вьшолнения кол
лективного договора за 
первое полугодие. Из 
главных специалистов 
был только инженер 
П. Е. Лызлов. Пришел в 
бригаду молодой специа
лист коммунист А. В. 
Филимоненко. Любые его 
начинания по строитель
ству, ремонту разбивают
ся о неприступность бух
галтерии, непонимание 
администрации.

Трудовой настрой, од
нако, как отмечалось на 
отчетно-выборном собра
нии, у коллектива хоро
ший. Овощеводы бригады 
намерены до конца года 
продать государству сверх 
плана около 100 тонн ово
щей.

О. АФАНАСЬЕВА.

Л
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П а С е ч Автор
возвращается 
к теме

П

— Вот и моя пасека!
Василий Тимофеевич оки

нул любовным взглядом не
большую поляну, где, окру
женные густыми зарослями 
тальника, шиповника и че
ремухи, выстроились доми
ки-ульи. ПО соседству зеле
нели хвоей молодые кедры.

— Посадил сорок сажен
цев, — пояснил В. Т. При
маков. — Прижились, ок
репли... Пусть растут! Лако
миться орешками доведется 
внукам. Ведь кедр, говорят, 
начинает плодоносить лишь 
в сорок—пятьдесят лет...

Над пасекой стоял спо
койный ровный гул. Одни 
пчелы вылетали из ульев, 
другие деловито возвраща
лись домой с ценным гру
зом.

—Тринадцать семей оста
лось из тридцати, — вздох
нул Василий Тимофеевич.— 
Варроатоз! Огромный вред 
наносит пчелиный клещ на
шим хозяйствам. И откуда 
он взялся? Теперь-то, нако
нец, нашли на него управу.

Пчелиное хозяйство распо
ложилось на острове между 
главным руслом Оби и реч
кой с красивым названием 
Алема.

— Смотри-ка, — вдруг 
встрепенулся Примаков. — 
Рой! Вот там — на ветках 
тальника. Утром, видимо, 
отделился...

Среди зелени шевелился 
большой темный клубок. 
Примаков надел на голову 
защитную сетку, взял роев
ник и другие нужные сна
сти, попросил помочь под
нести к кусту легкий сто
лик и табуретку.

— Иначе не достать. Но
вая семья устроилась высо- 
ковато. И подходи ближе: 
не бойся, не ужалят. Пчел
ки-то гружены медом: у
каждой запас дня на три.

Забравшись на шаткое со
оружение из столика и та

буретки, Василий Тимофее
вич птичьим крылышком 
умело и осторожно сметал 
пчел в роевню.

— Теперь поставим пче
лок в омшаник. Пусть ус
покоятся. А вечером — в 
улей. Рою нужен свой дом. 
А  медлить нельзя: найдут
где-либо дупло, и уйдет вся 
семья во главе с маткой...

К вечеру отделился еще 
один рой.

Вооружившись дымарем, 
Василий Тимофеевич пошел 
смотреть ульи. Ловко и ос
торожно снимал крышки. 
Над чем-то колдовал внутри.

Коренной сибиряк, детст
во которого совпало с тяж
кими военными годами, При
маков в тринадцать лет 
имел трудовую книжку. 
Позднее выучился на шо
фера, работал на сплавучаст- 
ке. Отслужив на Кавказе 
действительную, вернулся в 
родные края. Снова шофе
рил в лесхозе. Не повезло: 
как-то попал в аварию. Вот 
потому и решил заняться 
пчеловодством. Стал загото
вителем областной конторы 
пчеловодства по Молчанов- 

' скому району. Обязанности 
вроде бы нехитрые. Прини
мает он от хозяйств, имеющих 
пасеки, а также от пчелово- 
дов-любителей воск и воско
вое сырье. Снабжает пчело
водов инвентарем, различ
ными принадлежностями: 
ульями, медогонками, вощи
ной, сетками.

День выдался на редкость 
жарким. Закончив обход 
ульев, Примаков заварил 
чай из листьев смородины. 
Необыкновенно вкусным ка
зался он на свежем воздухе 
и со свежим медом! Да еще 
под тенью развесистой че
ремухи.

— Какая красота! — не 
удержался я.

— Хорошо здесь, — от
кликнулся мой хозяин. — 
Но и хлопот с пасекой хва-

Сегодня рубрику ведет за- 

меститель заведующего обл- 

собесом Б. П. Шишкина.

— Я проработал на одном 
предприятии без перерыва 
31 год и ушел на пенсию по 
инвалидности. Могу ли я, 
как участник Великой Оте
чественной войны, получать 
надбавку к пенсии 20 про- 
цеШгов?

И. ГИКПАЧЕВ.
— 20-процентная надбавка 

к пенсии по старости начис
ляется за непрерывный 
стаж работы на данном 
предприятии (включая пе
реводы с одного предприя
тия на другое) не менее 25 
лет, а женщинам, имеющим 
детей, — не менее 20 лет, 
при условии, если они одно
временно имеют обцщй стаж 
мужчины 35 лет, женщи
ны — 30 лет и работали на 
1 января 1983 года или позд
нее.

С 1 мая 1985 года для ин
валидов и участников вой

ны отменены условия на
числения 20-процентной 
надбавки в части требова
ния факта работы на 1 ян
варя 1983 года или позднее, 
но требования к продолжи
тельности необходимого не
прерывного и общего стажа 
остались прежними.

При исчислении стажа для 
20-процентной надбавки 
увольнение в связи с ухо
дом на пенсию по инва
лидности не прерывает не- 
прерьшный стаж при усло
вии поступления на работу 
не позднее трех месяцев со 
дня восстановления трудо
способности.

• • * ■

— 'у меня родился пятый 
ребенок. Кто должен мне 
выплатить единовременное 
пособие?

А. ИВАНОВА.
г. Томск.
— В соответствии с Поло

жением о порядке начисле
ния и выплаты пособий бе
ременным женищнам мно
годетным и одиноким мате
рям, многодетным матерям 
при рождении четвертого и 
каждого следующего ребен
ка предусмотрена выплата 
единовременного и ежеме
сячного пособия органами 
социального обеспечения по 
месту жительства. Размер 
единовременного пособия на

тает. Ведь пчелки любят 
трудолюбивых хозяев — 
под стать им самим. Для 
лодыря мед носить не ста
нут...

В хороший медосбор креп
кая пчелиная семья собира
ет до ста килограммов це
лебного продукта. Двадцать 
килограммов — пчелам на 
Зиму. Остальное пчеловоду.

— Многие ездят с медом 
на базар, — рассуждал Ва
силий Тимофеевич. — Цены 
запрашивают немалые. Не 
люблю. Который год держу 
пчелок, но на базаре ни ра
зу не был... Сдаю государ
ству по заготовительной це
не.

— И много получается?
— Каждый год по двести 

пятьдесят, а то и по четы
реста килограммов...

Стояла уже предвечерняя 
тишина. Где-то задумчиво 
куковала кукушка. С Оби 
доносились гудки теплохо
дов. Домой, в Молчанове, 
возвратились поздно, когда 
ставшее огромным солнце 
уже коснулось речной гла
ди. В неторюпливой беседе 
за ужином — а жена Васи
лия Тимофеевича, Лилия 
Трофимовна, — правая его 
рука во всем, что касается 
пчел, — узнал я, что в рай
оне около пятидесяти пче- 
ловодов-любителей. Есть сре
ди них настоящие энтузи
асты — А. Сысоев, Н. Коло
сов, Г. Мок... Правда, много 
напортил варроатоз. Ну, да 
теперь есть радикальные 
препараты.

— Трудолюбив, как пчела, 
— коротко отозвалась о Ва
силии Тимофеевиче началь
ник областной конторы пче
ловодства Ада Анатольевна 
Агеева, с которой я говорил 
по возвращении в Томск. 
Лучшей похвалы не приду
маешь.

Л. КЛЕПЦОВ, 
наш внешт. корр.

Молчановский район.

пятого ребенка — 25 рублей.
• ♦ *

— Мой муж погиб на 
фронте. Полагаются ли мне 
льготы по плате за кварти
ру и коммунальные услуги?

А. ЛУКЬЯНОВА.
г. Томск.
— Жены военнослужащих, 

погибших в Великую Отече
ственную войну, пользуются 
коммунальными льготами 
при условии получения ими 
пенсии за погибшего мужа.

• • •
— Можно ли получать не

работающим пенсионерам 
пенсию на почте?

3. КНЯЗЕВА.
Томский район.
— Выплата пенсий нера

ботающим пенсионерам
производится почтовыми от
делениями связи по месту 
жительства ежемесячно в 
установленные графиком 
сроки с доставкой на дом.

• * *
— Имеет ли право инва

лид второй группы работать 
на полставки?

Т. ШЕВЧЕНКО.
г. Томск.
— Если продолжение ра

боты инвалиду второй груп
пы не' противопоказано вра- 
чебно - трудовой эксперти
зой, он вправе трудиться, но 
с учетом рекомендованной 
комиссией профессии.

Р А З Д О Р
ПРОДО ЛЖ АЕТСЯ
Два года назад — также 

в разгар заготовки сена — 
в газете «Красное знамя» 
была опубликована статья 
«Остров раздора». Суть ее 
такова: неподалеку от по
селка Самусь находится 
остров Кижировский. Фор
мально он принадлежит 
совхозу «Сибиряк», но 
хозяйству до него дела нет. 
Поэтому в «разделе» Ки- 
Жировского ' самовольно 
участвуют жители Самуся 
и соседней Орловки. Они 
выхватывают наиболее бо
гатые травой места, не за
ботясь об остальных уго
дьях. В результате поко
сы зарастают кустарником 
и дичают.

Руководство Самусьской 
РЭБ флота не раз обра
щалось в Томский райис
полком с просьбой пере
дать остров для подсобно
го хозяйства речников. 
Кстати, оно из года в год 
растет: сегодня на скотном 
дворе уже 300 голов круп
ного рогатого скота. А че
рез пять лет планом раз
вития предусматривается 
рост поголовья до тысячи. 
База флота со своей сторо
ны обязуется провести 
культуртехнические рабо
ты, восстановить сельско
хозяйственные угодья, упо
рядочить их распределение, 
а также ежегодно заго
тавливать для совхоза 
«Сибиряк» 200 тонн сена.

Цредложение разумное, 
но Томский райисполком 
предпочитает отмалчивать
ся. Зимой в поселковом 
клубе проходил вечер воп
росов и ответов. Жители 
Самуся И. А. Хромин, Б. Б. 
Кузнецов и другие обрати
лись к председателю рай
исполкома Н. Г. Грачеву с 
вопросом: «По - хозяйски
ли это?» «Нет, не по-хозяй
ски», — согласился Н. Г. 
Грачев и пообещал, что по 
весне приедет поработать 
на месте главный земле
устроитель района В. Д. 
Задорожный. Он приезжал, 
но дело с мертвой точки 
не сдвинулось.

Похоже, судьба сенокос
ных угодий на острове Ки
жировский никого в районе, 
кроме частников, не волну
ет. Пока идут бесплодные 
переговоры, каждый из них 
в ущерб общим интересам 
стремится урвать для себя 
побольше.

И нынче заготовка сена 
опять началась с беспоря
дочного захвата угодий. 
Предприимчивые косари —
С. Н. Шелепов, О. В. Ди- 
кович, Д. А. Некрасов и 
другие — осваивают терри
тории, явно перекрываю
щие потребности их лич
ных подсобных хозяйств. 
Зимой в Самусе сено — 
неплохой источник дохо
дов: конный воз стоит до 
сотни рублей.

Удивляет позиция совхо
за «Сибиряк», считающего
ся хозяином острова. Нет, 
такой хозяин никого не 
устраивает. Не лучше ли 
все-таки поступить так, 
как предлагают речники?

В. КРЮКОВ.
Томский район.

с в о ш и Ш а

МИРЛ
Равноправие— на бумаге
в последнее время в 

Швейцарии резко возрос ин
терес самых широких слоев 
населения к проблеме поло
жения женщины в общест
ве. Различные обществен
ные и государственные орга
низации, газеты и журналы, 
простые граждане и члены 
правительства — все анали
зируют, делают выводы и 
вносят различные предложе
ния. Интерес этот не слу
чаен. Он вызван тем, что в 
этом году заканчивается 
десятилетие, объявленное 
Организацией Объединенных 
Наций Десятилетием жен
щины и проходившее под 
лозунгом «Равенство, разви
тие и мир».

Официальная пропаганда 
в Швейцарии утверждает, 
будто принцип равноправия 
мужчин и женщин в зтой 
стране претворен в жизнь. 
Но в действительности он 
все еще остается лишь на 
бумаге.

Б 1975 году в стране Воз
никло мо1цное движение, 
главной целью которого бы
ло претворение на практике 
принципа женского равно
правия. Этого добивались 
десятки женских и других 
общественных организаций. 
Потребовалось шесть лет, 
чтобы в конституции Швей
царской конфедерации по
явилась новая статья, фик
сирующая равные права

женщины в семье, в систе
ме образования, в вопросах 
обеспечения работой, полу
чения одинаковой с мужчи
нами заработной платы за 
равный труд. Однако вопре
ки основному закону дис
криминация женщин в стра
не продолжается. ^

Труженицы заводов и фаб
рик, женщины—служащие 
учреждений по-прежнему 
получают за один и тот же 
труд в среднем на треть 
меньше, чем их коллеги- 
мужчины. Женщин в пер
вую очередь уведомляют об 
увольнении при сокращении 
производства. Их процент в 
армии безработных продол
жает увеличиваться.

Не лучше обстоит дело и 
с положением женщин в об
ществе. Среди депутатов фе
дерального собрания, канто
нальных парламентов и об
щинных советов число жен
щин не превышает 10 про
центов. Ни о каком равно
правии, пишет в газете «Та- 
гес анцайгер Цюрих» Мар- 
лиз Штрех, в этих условиях 
не может быть и речи. И с 
ней нельзя не согласиться.

До сих пор не принято 
законодательство о семье, 
вопрос о котором будет по
ставлен на референдуме 
осенью этого года. Далеко не 
решены еще проблемы за
щиты материнства и многие

другие. Об этом с горечью 
пишут в своих письмах в 
редакции газет и журналов 
читательницы. Бот выдерж
ка из письма Бильмы Хин: 
«Равные права... Но где же 
одинаковая зарплата за рав
ный труд? Где обеспечение 
материнства? Где же реаль
ное искоренение женской 
дискриминации?» Депутат 
парламента Дорис Морф за
являет о том, что в стране 
продолжает существовать 
дискриминация женщины в 
оплате труда, получении об
разования и выборе профес
сии, отсутствует действи
тельная защита материнст
ва.

Бее это подтверждают и 
выводы официальных госу
дарственных органов. Так, 
комиссия национального со
вета по вопросам социаль
ного обеспечения считает, 
что конституция Швейцарии 
нуждается в дополнительном 
законе, который бы гаранти
ровал женщине равную за
работную плату за равный 
труд.

Таковы итоги Десятилетия 
женщины в Швейцарской 
конфедерации. Они говорят 
о том, что фактическое по
ложение тружениц в стране 
нисколько не улучшилось.

Берн.

Ю. ВЫХОДЦЕВ, 
корр. ТАСС.

С У Д Ь Б А  Б Е З Д О М Н Ы Х
США. Целыми днями при

ходится этим несчастным 
американцам таскаться со 
своим нехитрым скарбом и 
спать на скамейках шумных 
городских улиц.

С первого дня пребывания 
у власти нынешняя админи
страция демонстрирует пол
нейшее безразличие к тра
гической судьбе бездомных 
и других неимущих людей. 
Однако она успешно отстаи
вает интересы «большого 
бизнеса». В стране супер
богачей сейчас миллионы 
американцев недоедают, не 
имеют крыши над головой. 
Более 8 млн. человек лише
ны возможности трудиться.

Такова действительность 
пресловутого общества «рав
ных возможностей», где про
цветают единицы, а бедст
вуют миллионы.

Фото Е. Шальневой.
(Фотохроника ТАСС).

Имя ветерана колхозного строя Николая Степановича Жульева 
широко известно в нашей области. В трудные послевоенные годы 
стал он председателем колхоза в Первомайском районе и вывел из 
разрухи разорившиеся мелкие колхозы, объединенные под его руко
водством в крупное хозяйство. Колхоз «Маяк» славился не только 
в районе, во и в области высокими урожаями, доходными фермами. 
За несколько лет «Маяк» погасил все долги государству, в числе 
первых перешел на денежную гарантированную оплату труда кол
хозников, ежегодно получал большие доходы.

Какими усилиями это достигалось? Об этом рассказывает Н. С. 
ЖУЛЬЕВ в своих записках, отдельные сггрывки из которых мы пуб
ликуем в нашей газете.

1. КАК Я СТАЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ
Б конце января и в феврале, 

как правило, начинаются отчет
но-выборные собрания в колхо
зах.

Бюро Пышкино-Троицкого рай
кома КПСС (ныне Первомайский 
райком) рассмотрело график про
ведения отчетно-выборных собра
ний и кандидатуры работников, 
рекомендуемых на должность 
председателей колхозов. Мне, как 
секретарю райкома по зоне Сер
геевской МТС, было поручено 
провести отчетно-выборное собра
ние колхозников в селе Ежи. 
Здесь председателем работал Ана
толий Кузьмич Турков — моло
дой человек, со средним агроно
мическим образованием. Он ро
дился и вырос в этом селе. Но, 
проработав год. Турков подал за
явление с просьбой освободить 
его от занимаемой должности. Б 
колхозе много его родственников, 
друзей детства, и он не смог за 
год поставить себя над ними. Де
ла не ладились. Колхоз за год не

вырос ни по одному показателю. 
Бюро райкома рассмотрело его 
заявление и признало, что лучше 
будет, если на отчетном собрании 
его освободят от непосильной дол
жности и он останется в колхозе 
главным агрономом.

Мне было поручено на колхозном 
собрании рекомендовать председа
телем главного агронома Серге
евской МТС Анатолия Максимо
вича. Молодой специалист 
приехал в МТС после оконча
ния сельскохозяйственного ин
ститута в апреле 1954 года. Б 
МТС провел две посевные и две 
уборочные кампании. С первых 
же дней показал себя эрудиро
ванным специалистом, хорошим 
организатором, честным, исполни
тельным. Б МТС шесть колхозов, 
и всюду он успевал побывать. 
Много работал с участковыми и 
колхозными агрономами. Его и в 
МТС, и в колхозах уважали. Ему 
25 лет, холост, всего себя отдавал 
делу. Директору МТС Григорию 
Прохоровичу, тридцатитысячнику,

и другим работникам МТС было 
жалко отпускать Анатолия Мак
симовича.

И вот 4 февраля 1956 года мы 
поехали в Ежи. Ехали по снеж
ной дороге, виляющей среди сос
нового бора. Красив этот бор зи
мой! Но нам было не до красоты. 
Максимович сидел и думал; как 
его примут колхозники? Как он 
поведет хозяйство? Где и у кого 
будет жить? Как дотянуть с кор
мами до весны, не допустить па
дежа скота? А в те годы много 
скота пропадало от бескормицы. 
Бопросы, вопросы. Сверлили мозг 
до боли. Я думал тоже о нем и о 
тех же вопросах.

Конечно, он волновался. Я, как 
мог, подбадривал его. Уверял, что 
справится с обязанностями пред
седателя, что я буду у него часто 
бьшать и помогать, как смогу и 
чем смогу. Многие знают, как 
трудна председательская долж
ность. Немало работников сломало 
свои головы на этих должностях.

Сломеши по разным причинам. 
У одних не хватило знаний, дру
гие испугались трудностей, расте
рялись. Попадали и слабохарак
терные, морально ущербные, кото
рые запились или заворовались. 
Но у Анатолия Максимовича зна
ния есть, он честен, не возьмет 
копейки государственной, не пьет, 
не трус, трудностей не боится. Я 
был уверен, что везу настоящего 
председателя колхоза, такого, ко
торый подходит по всем требова
ниям сентябрьского (1953 г.) Пле
нума ЦК КПСС, рассмотревшего 
вопросы подъема сельского хозяй
ства.

5 февраля проходило то кол
хозное собрание. Предварительно 
все организационные вопросы бы
ли рассмотрены на партийном 
собрании. Вначале все шло по на
меченному плану. А. К. Турков 
сделал доклад о работе правления 
колхоза за год. Выступило 10 че
ловек. Приняли программу на 1956 
год. Колхозники с пониманием 
отнеслись к просьбе бывшего 
председателя, единогласно прого
лосовали за его освобождение. 
Я внес предложение избрать 
председателем колхоза Анатолия 
Максимовича. В зале раздались 
аплодисменты. Казалось, все идет 
хорошо. Но вот попросил слово 
колхозник Иван Гаврилович Исте- 
гечев. Свою речь он начал спо
койно, c Îoвa произносил медлен
но и четко.

— Товарищи колхозники! Нам 
бюро райкома партии рекоменду
ет избрать председателем колхоза 
Анатолия Максимовича. Понятно. 
Хороший парень, но я думаю, что 
он еще молодой. Я вношу предло
жение избрать председателем на
шего колхоза товарища Жульева 
Николая Степановича. Мы его

все знаем, я ему характеристику 
давать не буду. Я внес предложе
ние, а вы обсуждайте.

Зал зашумел, слышались вы
крики «Жульева!», «Жульева!». 
У меня потемнело в глазах, за
кружилась голова. К такой ситу
ации я не был готов. Попросил 
слова. Помню, сказал, что собою 
не распоряжаюсь, я коммунист, 
как скажет райком, так и будет.

Пришлось собрание закрыть. 
Пришли в контору колхоза. До
рогой я не проронил ни слова. 
Молчали и другие... Б конторе я 
позвонил по телефону на квар
тиру первого секретаря райкома 
партии, тогда на этом посту был 
Галков Михаил Григорьевич. До
ложил обстановку, он тоже раз
волновался, тоже этого не ожи
дал.. Пообещал позвонить перво
му секретарю обкома КПСС. Че
рез полтора часа звонит Галков и 
говорит, что обком согласия не 
дает, сказали, что из Жульева бу
дут растить партийного работни
ка. Избирайте Максимовича. «Так 
что собрание назначайте на зав
тра, я подъеду...».

Б 4 часа дня аккуратно собра
лись все колхозники. Председатель 
собрания предоставил слово Гал- 
кову. Зал насторожился, тишина.

— Товарищи, — начал он. — 
Райком партии благодарен вам, 
что вы выразили такое доверие 
секретарю райкома КПСС по зоне 
Сергеевской МТС товарищу Жу- 
льеву, предложив избрать его 
председателем колхоза.

Зал зааплодировал. Галков вы
ждал, пока в зале утихло, и про
должал:

— Обком КПСС не дает согла
сие на товарища Жульева, он бу
дет работать в партийных орга
нах.

Зал зашумел, кричали кто что 
и как мог. Оратор старался успо
коить зал.

— Мы вам предлагаем, — пре
одолевая гул, продолжал оратор, 
— Анатолия Максимовича, глав
ного агронома МТС, вы его дело
вые качества знаете.

Но зал снова заревел, затопал 
ногами.

Решили закрыть собрание.
Галков бросил нам:
— Ждите команды, — и уехал 

в райком. Через час он сообщил, 
что обком дал согласие избрать 
председателем колхоза Жульева.

Было назначено третье собра

ние. Когда Галков сказал, что 
партийные органы пошли на
встречу желаниям колхозников и 
рекомендуют меня на пост пред
седателя, в зале вспыхнули апло
дисменты. Послышались голоса: 
«А что думает сам Жульев, пусть 
скажет». Я вышел на трибуну и 
сказал:

— Болею судьбы я стал вашим 
председателем.

Кто-то крикнул из зала: «Не
волею судьбы, а волей нашей 
стал ты председателем».

— Хорошо, волей вашей. Спа
сибо вам за доверие. Знаю, будет 
трудно, но я жалеть себя не буду. 
И вас тоже жалеть не буду — 
будем работать так, как требует 
сентябрьский Пленум ЦК КПСС, 
будем поднимать колхоз без уста
ли. Заранее прошу вас всех пре
кратить пьянки в рабочее время, 
к работе относиться серьезно. А 
дальше жизнь покажет, как нам 
жить и что делать.

Уехали представители райкома, 
разошлись колхозники по домам. 
Я остался среди дороги. Куда ид
ти? Подошел шофер легковой ма
шины Андрей Исаакович Турка- 
сов.

— Куда поедем, Николай Сте
панович?

— Не знаю. — Потом, подумав, 
я сказал: — Безите домой, в Сер
геево.

Андрей Исаакович—добрый чело
век, старше меня на 7 лет, ком
мунист, очень болеет за колхоз, 
видит много неполадок и глубоко 
знает причины их возникновения. 
Бею дорогу он мне рассказывал, 
что нужно срочно сделать, кому 
доверять, а за кем посматривать, 
спрашивать покрепче. Так мы не
заметно проехали 15 километров. 
Я попросил его, чтобы он подъ
ехал за мной завтра в 6 часов 
утра.

— Так рано? — всполошился он.
— Так будем работать, Андрей 

Исаакович.
Жена уже все знала. Мы долго 

обдумывали происшедший в на
шей жизни поворот.

Прочитав строки моих записок, 
некоторые, может быть, подума
ют, что я испугался трудностей и 
поэтому так волновался. Нет, не 
трудностей я испугался, а боялся 
того, сумею ли оправдать доверие 
колхозников, сумею ли в полной 
мере войти в труднейшую на све
те роль председателя колхоза, вы

Статистика
у б и й с т в

Любой американский по
лицейский, заступающий с 
вечера на ночное дежурст
во, знает, что самая горя
чая пора предстоит с 21 
часа до полуночи. По ста
тистике, американцы уби
вают друг друга каждые 
23 минуты и наибольшее 
количество зверских (убийств 
приходится именно на эти 
вечерние часы. Ежедневно 
из примерно 60 погибших 
более Головины становят
ся жертвами огнестрельно
го оружия, 12 погибают от 
ножевых ран, 4— 5 оказы
ваются задушенными и 
еще по меньшей мере двое 
умирают от удара твердым 
предметом.

Статистика убийств в Со
единенных Штатах ошелом
ляет своей динамикой: за
два последних десятилетия 
этот показатель возрос 
вдвое и достиг небывалого 
для большинства стран 
уровня —  примерно 20 
тысяч человеческих жизней 
в год. Причем для черного 
американца риск быть уби
тым в десять раз выше, 
чем для белого, и черная 
женщина становится жерт
вой в пять раз чаще, чем 
белая.

Как отмечалось в опубли
кованном недавно докладе 
ФБР, «убийства представля
ют собой социальную проб
лему, вышедшую из-под 
контроля государственной 
власти». Ее корни кроются 
в отношении самих амери
канцев к насилию как к 
доступно1Ц( к общеприня
тому в СШ А выходу из 
конфликтной ситуации.

Рост числа преступле
ний в США связан и со 
свободным владением огне
стрельным оружием. Се
годня его на душу насе
ления приходится больше, 
чем в любой другой стра
не мира: в частном владе
нии уже насчитывается 
примерно 50 ииллио!Нов 
пистолетрвэ причем^ еже
годно производится еще 2,5 
миллиона. Поскольку ста- 
тистичесни смерть от пу
левого ранения наступает 
в 5 раз чаще, чем от но
жевого, число убийств с 
помощью пистолета в США 
в сотни, а то и в тысячи 
раз выше, чем, например, в 
ряде других стран, где 
владение огнестрельным 
оружием запрещено.

Разумеется, большинство 
американцев, покупающих 
ружья 1И пистолеты, не со
бираются совершать пре
ступления, а хотят лиШь 
защитить себя или свою 
семью (кстати, половину 
пистолетов имеют предста
вительницы слабого пола). 
Правда, до недавнего вре
мени в Соединенных Шта
тах бытовало мнение, что 
сопротивляться вооружен
ным преступникам еще 
опасней. В пользу этого те
зиса даже приводились 
данные из исследования 
полицейских экспертов, со
гласно которому в тех во
сьми случаях ограблений, 
где было оиазано сопро
тивление, 1половина жертв 
погибла.

В прессе вспоминаются 
добрые старые традиции 
штата Техас, где меткость 
в стрельбе все еще счита
ется последним и самым 
убедительным аргументом 
(например, до 1974 года там 
даже по закону не кара
лось убийство за супруже
скую измену). Приводится 
статистика в пользу того, 
что в провинции амери
канская полиция ровно 
втрое уступает по эффек
тивности вооруженным
гражданам. Иными слова
ми, вновь извлекается на 
свет лозунг о том, что на 
силу нужно отвечать толь
ко силой.

~ Э. БАЗУКИ Н, 
корр. АПН.

Вашингтон.

нести все тяготы и поднять де-' 
ревню на новый уровень хозяйст
вования и жизни. Трудности сель
ской жизни мне были известны. 
Не знал я покоя, метался с утра 
до ночи по колхозам, решая раз
личные вопросы, будучи секретарем 
райкома партии по зоне МТС. Но 
одно дело проводить различные ме
роприятия, решать отдельные воп
росы, помогать облегчению жизни 
на селе. Другое дело — конкретно 
отвечать за конкретное хозяйство, 
отвечать за судьбы и жизнь лю
дей, которые избрали тебя руко
водителем. Я знал, что придется 
каждый день начинать с 6 утра 
— и до глубокой ночи в заботах. 
Не будет покоя ни в выходные 
дни (их, этих выходных, по сути 
не получается), и еще больше за
бот в праздники. Б сельской жиз
ни руководитель всегда на посту 
бессменно. К этим трудностям я 
был психологически готов.

Не могу сказать, что нас не 
волновала перестройка личной 
жизни, изменения в семейном 
бюджете. Будучи секретарем рай
кома партии, я получал в доре
форменном исчислении 1,300 руб
лей и жена 800. Итого 2.100 руб
лей. Без роскоши жить можно. 
А  на новом месте медицинского 
учреждения нет, значит, жена, 
врач по специальности, окажется 
не у дел. Из семейного бюджета 
большой минус. Зарплата председа
теля состояла из трех трудодней в 
день и доплаты 280 рублей в ме
сяц. Б современном исчислении 
это 28 рублей. На трудодни только 
осенью получу по одному кило
грамму зерна, а денег нисколько. 
Как прожить на 28 рублей с семь
ей? Б подсобном хозяйстве имели 
одну корову. Да мы и не были 
приспособлены держать большое 
подсобное хозяйство, приехали из 
города. Наш семейный бюджет 
сократился в восемь раз.

(Потом было принято реше
ние всем 30-тысячникам, пошед
шим работать на село, установить 
солидную доплату).

Бею ночь я не сомкнул глаз. В 
разгоряченном и взволнованном 
мозгу роились планы: с чего на
чинать, какими путями идти на 
подъем колхозной экономики, как 
возродить у тружеников села ве
ру в то, что можно собственными 
силами преодолеть разруху.

(Продолжение в следующем но
мере).
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НЕБО ЗАКАЛЯЕТ ХАРАКТЕР
Недавно вернулась с 

V чемпионата Рос
сийской Федерации 
сборная команда Том
ской области по дель- 
тапланерному спорту. 
Кандидаты в мастера 
спорта Александр Су
тягин, Владимир Пет
ров, Евгений Антипов 
и Александр Литвинов 
в трудной борьбе одер
жали победу, всего на 
очко о п е р е д и в
дебютантов соревнова
ний—  дельтапланери
стов из Татарской 
АССР. Бронзовым при
зером стала команда 
Куйбышевской облас
ти. Этот чемпионат 
проходил на дельта
дроме «Джангур* близ 
г. Черкесска Ставро
польского края. В 
первенстве принимали 
участие 34 спортсмена , 
— победители зональ
ных состязаний. Среди 
них были три .абсо
лютных чемпиона 
страны прошлых лет, 
пять членов сборной 
Советского Союза.

В нынешнем году 
чемпионаты страны и 
РСФСР проводились 
по новому положению, 
приближенному к 
международному. В

программу входили 
соревнования на даль
ность полета. Наибо
лее опытные дельта
планеристы смогли 
на первенстве Союза 
вьшолнить требования 
нормативов кандидатов 
и мастеров спорта. Их 
полеты достигли 20 и 
30 километров. А мо
сквич Сергей Игнатов 
сумел даже пролететь 
50 километров. Ранее 
на официальных тур
нирах таких достиже
ний не было. Вез это 
говорит о возрастаю
щем мастерстве веду
щих спортсменов.

К сожалению, вы
бранное место для фи
нала республиканского 
первенства не по
зволило дельтаплане
ристам добиться высо
ких результатов. Толь
ко ростовчанин А. Нор- 
Аревяк __ выполнил ма
стерский норматив, 
пролетев 30 километ
ров. Но и в этих не
простых условиях то
мичи — призеры всех 
прошедших чемпиона
тов Российской Феде
рации — смогли впер
вые завоевать высшие 
награды. Основной 
вклад в эту победу

внес капитан команды 
Томской области, член 
сборной . Советского Со
юза Александр Сутя
гин. После первого 
упражнения томичи 
прюигрывали 20 очков 
сборной Казани, дель
тапланеристам Куйбы
шевской и Читинской 
областей, но все же су
мели найти ключ к 
победе и в последнем 
упражнении вышли 
вперед. А. Сутягин 
набрал лучшую сумму 
очков и стал абсолют
ным чемпионом Рос
сии.

Нынешний год был 
для Алексгшдра чрез
вычайно успешным. 
Весной он стал чемпи
оном области, вскоре 
победил на первенст
ве СССР в Алма-Ате, 
в июне — завоевал 
«золото» чемпионата 
Сибири и вот недавно 
— высший титул на 
республиканских со
ревнованиях, Разуме
ется, каждое состяза-

явить волю и целеуст
ремленность, чтобы до
гнать лидера — спорт
смена из Казахстана 
Олега Згшорощенко, а 
в третьем упражнении 
и обойти его. С серь
езной травмой высту
пал Александр на зо
нальных соревновани
ях, проявив настоящее 
мужество спортсмена. 
Наградой ему было 
первое место. Кстати, 
в тот раз все ступеньки 
пьедестала saaoesajiH 
томичИ. Призерами 
были Александр .Лит
винов и Наталья Глу
шкова.

Успех Александра 
Сутягина — результат 
многолетнего труда по 
созданию дельтапла-. 
на, сочетающего на
дежность, высокие 
аэродинамические ка
чества и отличную уп
равляемость. На Все
союзном конкурсе на
учно - технического 
творчества молодежи 
по созданию сверхлег
ких летательных ап
паратов дельтаплан

ние было трудным ис- Сутягина был удостоен
пытанием, но все же 
самые грозные сопер
ники были у Сутяги
на на всесоюзном пер
венстве — товарищи 
по сборной СССР, на
пористые дебютанты. 
Необходимо было про

диплома первой сте
пени.

Но, конечно, ■ не 
только высокими ка
чествами дельтаплана 
обеспечена победа. Без 
постоянных, Напря
женных тренировок

нельзя выиграть у 
сильных и опытных 
соперников. На пьеде
стал Александр шел 
непросто, но все вре
мя по восходящей. 
Преодолевший все сту
пени этой «лестницы», 
он одним из первых в 
стране вьшолнил нор
матив мастера спорта.

В детстве и юности 
Саша увлекался конь
ками, игровыми вида
ми спорта. И уже став 
студентом ТИАСУРа, 
серьезно занялся фут
болом, попал в сбор
ную института. Прав
да, травма заставила 
оставить футбол. Но 
спорт по-прежнему 
притягивал к себе. По
сле окончания инсти
тута Сутягин стал 
работать на кафедре 
родного вуза, поступил 
в аспирантуру. Тогда- 
то и увлекся дельта
планеризмом.

Секция ТИАСУРа, 
созданная одной из 
первых в Советском 
Союзе, была ведущей 
в Сибири. __ Руководил 
ею большой энтузиаст 
спорта Сергей Казан
цев. За короткое вре
мя Александр освоил 
технику пилотирова
ния и приступил к 
разработке собствен
ных конструкций. 
Вскоре он возглавил

секцию института, стал 
сильнейшим мастером 
полетов не только з 
области, но и респуб
лике, в стране. И хо
чется думать, что глав
ные. успехи Саши — 
еще впереди.

В будущем году 
сборная советских
дельтаплане р и с т о в 
впервые примет уча
стие в чемпионате Ев
ропы, который состо
ится в Венгрии. Так 
что томичу вскоре при
дется встретиться в 
очном споре с зару
бежными соперника
ми. А пока вместе со 
своими товарищами 
председатель област
ной федерации дель
тапланеризма Алек - 
сандр Сутягин озабо
чен проблемами своего 
любимого вида спор
та. Оборудованным и 
благоустроенным дол
жен быть дельта,дрэм 
в Лучанове, предстоит 
укреплять материаль
ную базу. Есть замы
сел создать городской 
дельтаклуб, чтобы 
oiSecne4HTb и новичков, 
и опытных пилотов 
надежной техникой.
В. ВАСИЛЕВСКИЙ, 

член бюро област
ной федерации 

дельтапланерного 
спорта.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Т е а т р
ДРАМ Ы

ГАСТРОЛИ БЕЛОРУССКОГО 
ГОС^АРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ТР У ^В О ГО  КРАСНОГО ^ Н А -
м е »4й а к а д е м и ч е с к о г о  т е 
а т р а  ИМЕНИ янки КУПАЛЫ

20 августа. «Харантеры» —
19-30.

Ц и р к

Твое
свободнее
время

• 1-.. ' T^wV-' А «

р у к о й

А Л Т А Й С К О Г О  
Х У Д О Ж Н  И К А

ПОСЛЕДНЕЕ...

-Представляем гостей-
Фото Ю. Михайлова.

С Е Г О Д Н Я  И Е Ж Е Д Н Е В Н О • е е

в  Томске начал работать передвиж
ной цирк. Наш корреспондент встре
тился с его директором Е. П. Власенко

и попросил его рассказать о гастролях, 
об артистах и программе, которую уви
дят томичи.

— В системе Союзгосцир- ше по площади того, к кото- ву только некоторые номе- 
ка, -  рассказал Евгений рому привыкли томичи, ра. Один из самых ориги- 
Павлович, — действуют пят- Под его куполом свободно
надцать передвижных цир- размещаются 1.700 тысяч **®'’1ьных выступление
ков. Наш носит тринадцатый зрителей. Естественно, что воздушных акробатов под 
номер. Его название «Темп», такие масштабы позволяют руководством А. Путрюса. 
Следует сразу же подчерк- «начинить» его разнообраз- Еще один «воздушный» но- 
нуть отличие передвижных ной аппаратурой для слож- мер — кор-де-парель Это 
цирков от коллективов ных номеров. Достаточно _  акробатические упражне- 
«цирк на сцене», часто вы- сказать, что оборудование, ния на свободно висящем 
ступавших в Томске в по- которое мы с собой привез- канате. Артисты Путиас 
следние годы. Само назва- ли, с трудом разместилось исполняющие этот номер 
ние «цирк на сцене» пока- на тридцати двух железно- недавно с большим успехом 
зывает ограниченность воз- дорожных платформах... показывали его японским 
можностеи такой труппы, в Прежнего места на тер- зрителям. Можно назвать 
которой, как правило, отсут. ритории городского сада — ^кж е силовой аттракцион 
ствуют воздушная акробати- было для нас недостаточно, д  Новака и многие другие 
ка и другие сложные номе- Поэтому мы соорудили на- уникальным номером яв- 
ра, выполняемые на высоте, ше шапито в конце про- ляется выступление артис- 
да и многое другое. Пере- спекта им. Фрунзе — там, ^ов П. Варякоис с дрессиро- 
движные цирки так ком- где в зимнее время для ма- ванными свиньями — ведь 
плектуют свою программу, леньких томичей воздвигали известно что эти животные 
что она может быть цели- сказочные городки. Там мы чрезвычайно трудно подна- 
ком перенесена на стацио- и будем работать около ме- ются дрессировке И нако 
парные арены. сяца. нец, надо упомянуть ’ наших

Это во-первых. Во-вторых, — Несколько слов об ар- коверных — Ю. Лысенко и 
и цирк-шапито, где мы вы- тистах, занятых в вашей Л. Дудойть, которые, несом- 
ступаем, существенно отли- программе... ненно, доставят томичам не-
чается от тех шапито, в ко- — Нынче в нашем пере- мало веселых минут, 
торых работали в Томске движном цирке работает ли- — Шапито на проспекте 
труппы «цирк на сцене», товская труппа «Вильнюс». Фрунзе, — сказал в заклю- 
Конечно, размеры арены и В ней заняты артисты, име- чение Е. П. Власенко, — 
у нас остаются стандартны- ющие, как правило, боль- каждый вечер зажигает 
ми, международными. Но шоЙ опыт выступлений в призывные огни. Ждем ва- 
наше шапито — капиталь- различных городах нашей ших читателей на наших 
ное сооружение, вдвое боль- страны и за рубежом. Назо- представлениях!

i r n U I I C D T  O e n O D C U U C  ^  ”14 W  П  Ц  с  г  I “ W  D  W  <9 г  с  П  г1 с  ' Толстому, «Судьба челове
ка» по М. А. Шолохову,

дали для жителей Подгор- ков курса народного ар- "А зори здесь тихие...» по 
ного студенты Ленинград- тиста СССР, профессора Б. В. Васильеву, а также 
ского института театра,' му
зыки и кино. образную программу. В нее ны стихи советских поэтов

Девятнадцать воспитании- входят отрывки из спектак- и песни на их слова.

И. О. Горбачева привезли большая концертная про
томичам большую и разно- грамма, в которую включе-

Старший преподаватель 
инженерно - строительного 
института Александр Бори
сович Казачков среди кол
лекционеров достаточно из
вестен. Обширен круг его 
интересов. В его собрании 
есть старинные книги и 
журналы, редчайшие от
крытки, значки, экслибри
сы и многое другое.

Давний интерес питает 
коллекционер к жизни и 
творчеству сибирских ху
дожников, в частности, ко 
всему, что связано с име-. 
нем талантливого пейзажи
ста Григория Ивановича 
Чорос - Гуркина (1870— 
1937 гг.). Широкую извест
ность этому художнику- 

. алтайцу родом из с. Ула- 
лы (ныне г. Горно-Алтайск) 
еще до революции принес
ли картины «Камлание» . 
(или «Жертвенная ночь»), 

«Хан-Алтай», «Озеро гор
ных духов», «Катунь вес
ной» и многие другие. Ряд 
значительных работ соз
дан им и в советский пе
риод.

Художник много рабо
тал и в области графики, 
получив известность как 
рисовальщик. Однако мно
гие подлинные работы Гур
кина — книжного графика 
— до нас не дошли. О нем, 
как о художнике-перови- 
ке, писавшем тушью, мож
но судить в большинстве 
случаев лишь по репродук
циям. Тем заманчивее, ду
мается, томичам, которые 
интересуются изобразитель
ным искусством, узнать, 
что сразу четыре ориги
нальных рисунка Чорос- 
Гуркина хранятся в лич
ной коллекции А. Б. Ка
зачкова.

Александр Борисович спе
циально эти рисунки не 
разыскивал, они попали к 
нему неожиданно. Три го
да назад коллекционер об
менял на модные детекти
вы старинные книги у че- 
Хповека, который к буки
нистической литературе 
равнодушен. Вместе с ними 
получил он и рисунки 
Г. Гуркина, вьшолненные 
тушью пером на белой бу
маге. К чести человека, ко
торому имя признанного 
певца Горного Алтая ни
чего не говорило, ■ отнесся 
он к рисункам бережно. 
Все четыре — в полной 
сохранности.

Ну, а в том, как рисунки 
оказались в Томске, загад
ки нет. Художник часто 
бывал в самом крупном

тогда культурном и адми
нистративном центре За
падной Сибири, был хоро
шо знаком со многими том
скими учеными, литерато
рами; художниками — Г. Н. 
Потаниным, В. Я. Шишко
вым, М. М. Щегловым и 
другими. Трижды — в 
1907, 1910, 1915 годах—-уст
раивались в Томске и пер
сональные выставки та
лантливого певца Горного 
Алтая, ученика Шишкина. 
Томичи нередко бывали го
стями Г. Й. Чорос-Гурки- 
на, жившего в с. Анос на 
берегу Катуяи близ попу
лярного курорта Чемал...

Четыре оригинальных 
рисунка не исчерпьшают 
имеющиеся в‘ собрании 
А. Б. Казачкова материалы 
о деятельности художника. 
Родной брат Григория Ива
новича был фотографом и 
постоянно представлял на 
выставках свои снимки 
видов Алтая. Степан Ива
нович Гуркин снимал одна
ко не только живописную 
девственную природу, но и 
картины знаменитого бра
та. И делал это не случай
но. Выставки Г. И. Гурки
на пользовались огромной 
популярностью. Например, 
на первой персональной 
выставке художника в 
Томске (декабрь 1907 года) 
в течение недели побывало 
5.000 человек! Из 308 ра
бот, экспонировавшихся нк 
ней, более половины были 
тут же раскуплены. От
дельные работы автор, ко
нечно, мог повторить по 
памяти, но не все.

Фотографии С. И. Гурки
на, сделанные с картин 
знаменитого брата, послу
жили основой для изготов
ления открыток. В коллек
ции А. В. Казачкова нема
ло таких открыток. И на
верняка в числе изобра
женных на открытках кар
тин, ушедших в частные 
коллекции, есть такие, ко
торые неизвестны не толь
ко 'Почитателям таланта 
Г. И. Гуркина, но и искус
ствоведам, исследователям 
его творчества.

Представляют интерес и 
отпечатанный в Томске 
каталог картин, выстав
лявшихся Г. Гуркиным в 
Томске в 1910 г., и серия 
старинных цветных откры
ток, где сняты виды тог
дашних Чемала, Элекмо- 
нара, других селений, не
тронутых уголков природы 
Горного Алтая.

В. ПРИВАЛИХИН.

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, по северным 
районам кратковременный 
дождь, грозы, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура 20— 
25, в Томске — без осадков, 
22—23 градуса тепла.

21—22 августа — перемен
ная облачность, слабый 
дождь, ветер северный — 
5—10 метров в секунду, 
температура ночью 5—10, 
днем 14—19 градусов тепла, 
по югу — 20—25 градусов
тепла.

Телевидение
«Выставке Вуратияо». ,17.55 

'8.30

«Я умею прыгать

Кояце|рт. 18
ровья». Докумеитальный теле 
фильм. 18.45 — «Сегодня в 

ВТОРНИК, 20 августа т  Поет, народная
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «В р ^ я ». 8.55 — жи».' 6-я серия, 21.00 «Врё- 18.00 — перерыв. 18.00

^ н ц е р т . ансамОл^^_ «Школьные мя». 21,35 — «Встречи с Арка- вости.
днем Райкиным». Телефильм.
22.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти

МОСКВАцерт. 11.50 — «Фильм—детям*.
«Залив здо- «Путешествия достойных». 1-я 

серия. 12.55 — Программа
|Црасно»гоской студии телеви-

арткстка СССР Ё. Образцова, домк Москвы». «^а М ^ ?й  ного танца СССР. 22.30 — «Зб- 
19.30 — «Наш сад». 20.05 — Молчановке у Арсеньевой...» лотой плес». Документальный 
"  - через_лу- 15.05 — Новости. С 15.10 до

21.00 — «Время». 21.35 — 
Концерт Государственного ака- 
демического _ ансамбля народ-

годы». 9.40 — «Свет жизни».
Научно - популярный фильм.
10.10 —Песни и танцы Раджа
стана (Индия). 10.40—«Я умею 
прыгать через лужи». 5-я се
рия. 11.30 — Новости. С 11.35
до 14.15 — перерыв. 14.15 — ___ __ _________  _ ___  ____
Новости. 14.35 - -  Доготненталь- — «...Настоягцая" фамилия не 19,15 
ные фильмы. 15,15 — «Мая- установлена». Документальный та», 

16.10 — фильм. 9.10 — «Наука и

Но
вости.

ТОМСК
18.15 — «Инженеры на завт

ра». Документальный фильм. 
.18.30—«От идеи к внедрению».
Объединение «Томоинефть». старше». 19 30 
Комплекон^я пгюграмма разка. 8.20 — «Будильник». 8,50 вития. 19.00—«День области». киоск». 20.00

телефильм.
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.00 — Новости. 18.15 — 

«Движение без опасности». 
18.45 — «̂ ...До шестнадцати и 

«Музыкаль- 
— «Спокой-

К И н О
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 августа. «Две версии од- 

нрге етопнновения*—  9 12-40, 
14-30. П=^20. 18-15. 20-10 21-50. 
•Илья Муромец» —  10..5Л.

имени М. ГОРЬКОГО
20 августа. «Агония* (две се

рии) — 9. 12, 15. 18-10, 21. «За- 
гадиа Кальмана» (две серии)—  
8-30, И , 13-30. 16. 18-30, 21. 

«ОКТЯБРЬ»
20 августа. «Даленив шатры»

—  8-40, 12-10, 14, 16, 17-50.
19-40, 21-30. «Загадка Кальма
на» (две серин) —  8-40, И -10,
13- 40. 16-10, 18-40, 21-10. «Вук» 

-  10-30.
имени И. ЧЕРНЫХ 

20 августа. «Сон в руку, или
Чемодан» —  9. 10-40, 12-20, 14, 
16, 17-40. 19-20, 21. «Фронт в 
отчем дома» —  9. 12-20, 14,16, 
17-40, 21. «И жиэнь, и слезы, 
и лк>б01вь» —  19-20. «След со
кола» —  10-40.

«СИБИРЯК»
20 августа. «Приключения 

бельчонка Мини» —  9-20.
«Черная страла» —  11, 12-40,
14- 20, 16, 17-40, 19-20, 21.  ̂

«АВАНГАРД»
20 августа. «Не упускай из 

виду» —  19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИВКАБЕЛЬ»
20 августа. «Гароическая 

пастораль» —  19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЯЖИКОВ
20 авгуота. «Три операции 

«Роза» —  16, 20, 22.
ДОМ

КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 
ГПЗ-5

20 августа. «Варышня и аа 
муиккая компания» —  18, 20.

Утерянный аттестат зре
лости КА М 028783, выдан
ный Лемешко Владимиру 
Владимировичу в 1987 году 
средней школой им. В. И. 
Ленина пос. Асу-Вулак 
Уланского района Восточно- 
Казахстанской области, 
считать недействительным.,

ОПТУ № 34 совместно с 
областным управлением 
Гострудсберкасс ОБЪЯВ
ЛЯЮТ НАБОР в группы 
для подготовки контроле- 
ров-кассиров сберегатель
ных касс (на базе 10 клас
сов). Срок обучения — 10 
месяцев. Стипендия — 
72 рубля. Окончившим 
училище работа предостав
ляется в сберкассах г. Том
ска и Томской области. 
На время учебы учащиеся 
обеспечиваются общежити
ем.

За направлением на уче
бу обращаться; г. Томск, 
пр. Ленина, 217, СПТУ-34, 
тел. 3-80-57; или ул. Дзер
жинского, 24, тел. 2-51-08, 
в управление Гострудсбер
касс.

Томское профессиональ
но - техническое торговое 
училище ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБОР учащихся в группы 
контролеров-кассиров про
довольственных и промьпп- 
ленных товаров. Срок обу
чения: на базе 10 классов.—
1 год, на базе 8 классов —
2 года. Вступительные экза
мены не проводятся. Сти
пендия — 32 рубля в месяц.

Выпускники училища, по
лучившие диплом с отличи
ем, пользуются при поступ
лении в вузы и техникумы 
льготами, установленными 
для школьников, награж
денных золотой медалью, в 
том числе правом зачисле
ния в техникумы без всту
пительных экзаменов.

Адрес училища: ул. Ок
тябрьская, 41. Тел. 2-27-31.
Q, Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются: наборщик
ручного и машинного на
бора, ученики наборщиков, 
печатники, ученики печат
ников, машинисты резаль
ной машины, приемщик на 
фальцевальную машину, 
электромонтеры, слесари по 
ремонту и наладке оборудо
вания, фрезеровщики, за
точник, инженер-электрон
щик.

Срочно требуются подсоб- 
.ные рабочие, отделываль- 
щик клише, столяр-нако- 
лодчик, водитель автопо
грузчика.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103, отдел кадров, тел. 1-47-00.

20 августа. Гастроли литов
ского цирка «Вильнюс» —  19.
Справки по тел. 1-38-81.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
20 августа. «Осенняя сона

та» —  19,

Томский сфденов Октябрьской Революции и Трудового 
Красного Знамени политехнический институт им. С. М. 
Кирова ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на подготовительное отде 
ление с отрьшом от производства на дневную форму 
обучения и без отрыва от производства — на вечернюю и 
заочную формы обучения.

На подготовительное отделение принимаются, лица с 
законченным средним образованием из числа передовых 
рабочих, колхозников и лиц, уволенных в запас из рядов 
Вооруженных Сил СССР. Рабочие и колхозники долж
ны иметь непрерьшный стаж работы на последнем пред
приятии не MSHeie одного года на момент рассмотрения 
вопроса о направлении их на обучение (время работы 
учеником не учитывается).

Направление на учебу осуществляется руководителя
ми промышленных предприятий, строек, организаций 
транспорта и связи, геологоразведочных организаций, 
совхозов, потребительской кооперации, межхозяйствен
ных предприятий и производственных объединений в 
сельском хозяйстве, командованием воинских часЩй по 
рекомендации партийных, комсомольских и профсоюз
ных организаций. Кандидатуры направляемых обсужда
ются на производственных собраниях.

Слушателям, зачисленным на подготовительное отде
ление с отрывом от производства, выплачивается сти
пендия в размере, установленном для студентов первого 
К5фса. Иногородним предоставляется место в общежитии.

Успешно окончившие подготовительное отделение за
числяются на 1-й курс института вне конкурса, без 
вступительных экзаменов. Лица, окончившие подготови
тельное отделение с отрывом от производства, зачисля
ются только на дневную форму обучения; окончившие 
подготовительное отделение без отрыва от производства 
зачисляются в институт по собственному тйеланию как 
на дневную, так и на вечернюю иЛи заочную формы 
обучения.

Поступающие на подготовительное отделение представ
ляют; заявление, направление установленного образца, 
документ о среднем образовании (подлинник), производ
ственную (служебную) характеристику, медицинскую 
справку о состоянии здоровья (форма № 086у), копию 
трудовой книжки, восемь фотографий размером 3X4 см.

Прием заявлений на заочную и вечернюю формы обу
чения — с 20 августа по 15 сентября, начало занятий —
1 октября. Прием заявлений на дневную форму обуче
ния — с 1 октября по 10 ноября, начало -занятий —
1 декабря.

Уволенные в запас из рядов Советской Армии осенью 
зачисляются на заочную и вечернюю формы 
обучения до 20 декабря, на дневную форму обучения — 
до 15 января.

Наш адрес: 634004, Томск, пр. Ленина, 30, ТПИ, под
готовительное отделение (5-й учебный корпус, коми. 207. 
деканат ПО, тел. 99-24-09).

t:, /

Среднее профессионально - техническое училище №17 
(г. Томск) ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на 1985/88 учебный год 
по специальностям:

на базе 10 классов — монтажник-вакуумщик, контро
лер ОТК, слесарь КИПи.ф., чертежник, монтажник радио
аппаратуры и приборов, испытатель электрических ма
шин, контролер ОТК механосборочных работ. Срок обу
чения — 10 месяцев, стипендия — 70—80 рублей в ме
сяц; чертежник-конструктор срок обучения 1,5 года, 
стипендия — 72 рубля;

на базе 8 классов — токарь, срок обучения — 1 год; 
слесарь-ремонтник, срок обучения — 2 года '(только 
юноши); монтажнйк-вакуумщик, срок обучения — 10 ме
сяцев (только девушки); обмотчики, срок обучения — 
1 год. Стипендия — 70—80 рублей.

Иногородние учащиеся обеспечиваются общежитием.
. Начало занятий — 1 сентября.

Документы направлять по адресу: 834050, Томск, пр. 
Кирова, 5, СПТУ № 17.
. Справки по тел. 4-83-52, 99-88-51.

т р у д о У с т я о й с твА^

ПРИГЛАШ АЕТ ИА РАБОТУ
На ТОМСКОЕ ТАРОРЕМОНТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ: 

инженера-механика, мастера по производству, диспетче
ра, кладовщиков, секретаря-машинистку, экономиста- 
финансиста, счетовода-кассира, инспектора по кадрам, 
юрисконсульта, грузчиков, станочников, водителей авто
машин «ЗИЛ-157», «ГАЗ-68», «ГАЗ-69», «ГАЗ-52», авто
буса, водителя автопогрузчика, слесаря-сантехника, 
слесаря-ремонтника станочного оборудования, нилоточа, 
дворников, тракториста, приемосдатчика.

Для временной работы приглашаются а(5итуриенты, 
студенты, школьники, пенсионеры.

Справки по тел. 5-04-26.

В МОБИЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ СТРОИТЕЛЬСТВА 
«ТОМСКЭЛЕКТРОСЕТЬСТРОИ» срочно в порядке орга
низованного набора, а также трудоустройства: водителей, 
плотников-бетонщикоц, штукатуров.маляров, каменщи
ков, электриков, елесарей-сантехников на строительство 
энергетических объектов, объектов соцкультбыта, жи
лищного строительства в г. Томске; гаэоэлектросварщн- 
ков, автокрановщиков, крановщиков кранов на гусенич
ном ходу, трактористов на «К-700», «К-701», электроли
нейщиков, линейных механиков на строительство высо
ковольтных линий и подстанций на территории области.

За разъездной характер работы производится доплата 
от 30 до 50 процентов месячной тарифной ставки, выпла
чивается поясной коэффициент от 15 до 70 процентов. 
Квартиры предоставляются согласно очередности в те
чение 5 лет. Одиноким предоставляется благоустроенное 
общежитие. Желающие могут получить смежную про
фессию или новую в учебном пункте' управления.

Справки по телефону 99-99,03.
Обращаться в бюро по трудоустройству и его филиа

лы; пр. Кирова, 17; ул. Бердская, 18.

К СВЕДЕНИЮ ЖИТЕЛЕЙ ТОМСКА!
В связи с закрытием движения транспорта по ул. 

Учебной из-за ремонта трассы движение автобусов мар
шрута № 19 временно переносится на проспект им. Киро
ва, ул. Красноармейскую и далее по маршруту.

' Объединение «Томекявтотравс».

ковокий с нами».
А. Мелиноо. Симфония Ms 2. жизнь». 9.40 — «Ну, погоди!» 
16.45 — Встреча школмииов 11-й выпуск. 9.50 — «Шахмат-

«Фран- 
«Алек- 

Филым-кон-
с  заслуженным работником ная школа». 10.20 
сел^кого хозяйства УССР цузокий язык». 10.50
Н. Н. Добровольским. 17,25 сей Кривчеяя».

«Фестивальная орби-
МОСКВА

20.00 — «Спокойной ночи 
малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Наш современ

ник». Кинопрограмма.

ной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Международная панорама».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Вниманию граждан!
На автозаправочной стан

ции № 3 по ул. Герцена 
с 15 августа 1985 года орга
низована продажа освети
тельного керосина населе
нию.

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ
ЕМ учащихся в группы 
подготовки бухгалтеров 
'бюджетных учреяйдений, 
торговых, промышленных, 
сельскохозяйственных пред
приятий и предприятий 
потребкооперации.

За справками обращаться 
по адресу: 834003, г. Томск, 
пер. Макушина, 14. Теле
фон 5-35-80.

Издательство «Красное 
знамя» на вновь открывае
мое книжное производство 
приглашает на работу пе
чатников офсетной печати и 
учеников печатников.

Справки по тел. 1-47-;00.

Объединение «Сибкабель»
меняет новый легковой ав
томобиль «Москвич-2140» 
на новый грузовой «Моск
вич». Возможны варианты.

С предложениями обра
щаться по телефонам 
1-41-51, 5-23-40.

Коллектив СПТУ-27 вы
ражает соболезнование со
труднику училища А. В. 
Алексеенко по поводу смер
ти жены

АЛЕКСЕЕНКО 
Елены Егоровны.

У
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